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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 5.02.2016) $376,7 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
11.02.2016) 671,34 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
11.02.2016, 20.00 МСК) $30,47 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
89,34

$1= 
79,12

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 12.02.2016) 

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Почему суды признали снесенные Москвой строения законными

Ошибка 104

Окончание на с. 17

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

С 1 июля всем автомобили-
стам придется поменять свои 
полисы ОСАГО. С этого момен-
та РСА введет новые бланки, 
чтобы вывести из обращения 
поддельные полисы.

С 1 июля Российский союз автостра-
ховщиков (РСА) собирается заме-
нить все бланки полисов ОСАГО, 
в том числе действующие. Такими 
мерами союз хочет помешать рас-
пространению фальшивых бланков.

Решение было принято 11 фев-
раля, на заседании президиума 
РСА. Его поддерживают в Гознаке и 
ГИБДД, сказал РБК исполнительный 
директор РСА Евгений Уфимцев.

«Предполагается одномомент-
ная замена старых бланков ОСАГО 
на новые, в том числе и находящих-
ся в обращении», — сказал прези-
дент РСА и Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) Игорь Юргенс 
(цитата по «Интерфаксу»), добавив, 
что подробности не будут раскры-
ваться до последнего момента.

АВТОСТРАХОВАНИЕ

ОСАГО 
на замену

Многие объекты в Москве были возведены без разрешения Сергея Собянина и его команды

ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН, 
АЛИСА ШТЫКИНА, 
ИВАН ТКАЧЕВ, ЯНА МИЛЮКОВА

«Нельзя прикрываться бумаж-
ками о собственности, приоб-
ретенными явно жульниче-
ским путем», — пишет Сергей 

Собянин на своей странице 
во «ВКонтакте». РБК изучил 
судебные решения — из них 
следует, что суды с мэром 
не согласны.

Чтобы понять, являются доку-
менты собственников снесен-

ных павильонов законными или 
жульническими, РБК проанали-
зировал решения судов по «спи-
ску 104» — объектов, которые 
Москва приговорила к сносу. 
97 объектов из списка были сне-
сены в ночь с понедельника на 
вторник, остальные мэрия обе-

щает ликвидировать в ближай-
шее время. 

Оказалось, что в большин-
стве дел, разбиравшихся в судах, 
последние вставали на сторону 
предпринимателей.
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ТЕМА ДНЯ | Доллар опять по 80

Банк России не намерен поддерживать рубль с. 6 

Банк России обещает дедолларизацию экономики  с. 6 

Стоит ли рассчитывать на рост нефтяных цен из-за сокращения добычи с. 7

Окончание на с. 12

Одд Рейтан,
Reitan Group

Как заработать 
$4 млрд на дешевой еде

МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 18
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Что власти страны хотят сделать с Рунетом

Трафик под контролем
ПОЛИНА РУСЯЕВА,  
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Государство хочет взять 
под контроль интернет-тра-
фик в России. В чем суть но-
вого законопроекта, зачем он 
нужен и чем угрожает пользо-
вателям?

Минкомсвязи разработало зако-
нопроект «О внесении изменений 
в Федеральный закон «О связи» и 
статью 2 федерального закона «Об 
информации, информационных 
технологиях и защите информа-
ции», сообщила газета «Ведомо-
сти». Суть документа — в контроле 
над интернет-трафиком, поясняет 
издание.

Законопроект создан еще в де-
кабре 2015 года, уточняет источник 
РБК, близкий к Минкомсвязи. На 
пояснительной записке (копия есть 
у РБК) стоит дата 7 декабря 2015-го.

Поправки подразумевают со-
здание госсистемы мониторин-
га «использования ресурсов гло-
бальной адресации и глобальных 
идентификаторов сети интернет 
(DNS и IP-адресов) и отслежива-
ния работы критических элемен-
тов инфраструктуры », говорится в 
записке. Если проект примут, поя-
вится официальный реестр адре-
сов Рунета.

ЗАЧЕМ НУЖЕН РЕЕСТР

Речь идет о введении конструкции, 
аналогичной Европейскому регио-
нальному интернет-реестру нидер-
ландской организации RIPE, объяс-

няет источник, знакомый с текстом 
законопроектом. RIPE — «коллега» 
российского Координационного 
центра национального домена сети 
интернет (КЦ), один из региональ-
ных интернет-регистраторов, кото-
рый функционирует как ассоциа-
ция местных провайдеров.

В реестр будут внесены «бло-
ки» — диапазоны IP-адресов, а не 
индивидуальные адреса пользо-
вателей, говорит собеседник РБК, 
близкий к Минкомсвязи. Операто-
ры связи и любые другие органи-
зации, если они создают свои сети, 
после получения этих адресов у 
КЦ, должны будут информировать 
уполномоченный орган, который 
ведет реестр.

Создается система, похожая на 
проект Routing information service 
(RIS; разработка RIPE)  — она пред-
назначена для сбора, хранения и 
обработки информации о марш-
рутизации в интернете. Подобная 
госсистема позволит отслеживать, к 
примеру, DDOS-атаки. «Можно на-
звать это «Яндекс.Пробки» для ин-
тернета», — объясняет источник, 
близкий к министерству. В «Яндекс.
Пробках» нельзя увидеть, какие ма-
шины едут, но можно увидеть тра-
фик-загрузку на конкретной улице, 
добавил он.

Например, в интернет-банкин-
ге применяются атаки MITM (от 
англ. man in the middle)  — атаки 
посредников, которые направле-
ны на подмену исходного трафи-
ка, отмечает представитель одной 
из бизнес-ассоциаций, куда вхо-
дят IT-компании. Теоретически у 
новой системы мониторинга бу-

дут возможности ограничения и 
даже блокировки нежелательного 
трафика, считает он.

Также Минкомсвязи предлагает 
создать второй реестр — точек об-
мена трафиком и обязать операто-
ров использовать только их. Взамен 
государство предложит владельцам 
точек построить за счет бюджета 
резервные каналы связи, следует 
из пояснительной записки.

Крупнейшей сетью для обмена 
трафиком в России является сеть 
компании MSK-IX: по собствен-
ным данным, через нее прохо-
дит около 60% интернет-трафика 
в России. По прогнозу Cisco Visual 
Networking Index, мировой интер-
нет-трафик в 2016 году превысит 
один зеттабайт (равен 1 трлн гига-
байт) , а в 2019-м — два зеттабай-
та. До сих пор Россия, по подсчетам 
SimilarWeb, занимала третье место 
в мире по объему трафика — на нее 
приходилось чуть более 5%. Входя-

щий поток из-за границы составля-
ет около 15% всего российского ин-
тернет-трафика, считают в MSK-IX.

Организовывать международ-
ные каналы связи смогут только 
операторы, имеющие лицензию 
на трансграничную передачу дан-
ных. Сейчас этот поток, по сути, не 
подвластен СОРМ («Системе тех-
нических средств для обеспечения 
функций оперативно-розыскных 
мероприятий», которую обязан 
устанавливать каждый российский 
оператор), отмечает один из собе-
седников РБК.

По его словам, совокупно все ме-
роприятия позволят создать «ре-
зервную копию» Рунета: он сможет 
работать, даже если его «отсоеди-
нят» от мировой Сети.

Информация о планах властей 
контролировать интернет тра-
фик — «вольное трактование», за-
явил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Власти не соби-

В планах российских властей — создать «резервную копию» Рунета, который будет работать, даже если его отключат от глобальной сети, утверждает 
источник РБК
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Роскомнадзор против «зеркал»

Роскомнадзор вместе с Рос-
сийской ассоциацией элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) 
и Медиакоммуникационным 
союзом разрабатывает вопрос 
о законодательной блокировке 
«зеркал» запрещенных сайтов. 
Об этом глава Роскомнадзора 
Александр Жаров рассказал в 
интервью «Российской газете». 
«Сейчас мы <...> прорабатыва-
ем вопрос о внесении в зако-

нодательство поправки с опре-
делением «зеркала» и условий 
для его блокировки, — заявил 
Жаров. — Предложения долж-
ны быть подготовлены к сере-
дине марта и затем переданы 
в Минкомсвязи». «Зеркала» — 
это сайты, которые копируют 
большую часть содержания 
запрещенного ресурса, но при 
этом размещены на другом 
домене.
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раются брать трафик под полный 
контроль — речь идет только о на-
мерении компенсировать «воз-
можные недружественные шаги, 
направленные на то, чтобы выве-
сти из строя целые сегменты интер-
нета», подтвердил он.

Инициатива имеет три цели — 
осознание того, как устроен Рунет, 
построение системы мониторинга 
проблем на том или ином его участ-
ке, а также повышение его надеж-
ности и отказоустойчивости на слу-
чай каких-то аварийных ситуаций, 
отметил топ-менеджер крупного 
оператора. Отказоустойчивости 
можно добиться как резервиро-
ванием критических систем (на-
пример, созданием базы данных 
IP-адресации), так и физической 
охраной мест, где проложены ма-
гистральные кабели через границу, 
говорит он.

ЧТО УГРОЖАЕТ РУНЕТУ

Законопроект является, по сути, от-
ветом на поручения президента, 
которые он дал осенью 2014 года 
во время заседания Совета безо-
пасности. «Сегодняшняя ситуация 
заставляет задуматься о страховке 
от сбоев [в Рунете] и автономности 
на время их устранения. Основная 
идея именно в этом, а не в контро-
ле трафика», — полагает источник в 
крупной интернет-компании.

Как объяснял министр связи 
Николай Никифоров в интервью 
РБК в июне 2015 года, нужно быть 
готовыми к любому сценарию: 
«Сегодня интернет по-прежнему 
управляется юридическим лицом, 
находящимся в юрисдикции кон-
кретной страны [подразумевается 
базирующаяся в США некоммерче-
ская организация ICANN]». «Аме-
риканские партнеры неоднократ-
но заявляли, что они намерены 
передать управление критической 
инфраструктурой интернета меж-
дународному сообществу — орга-
ну, где будут представлены разные 
общественные мировые организа-
ции», но этого не произошло, гово-
рил министр.

«У наших граждан должны быть 
гарантии того, что внешние воз-
действия не приведут к внезапно-
му отключению привычных сер-
висов. Опыт конфликтов недавних 
лет показывает, что США и страны 
НАТО вполне способны отключать 
от интернета страны подвергаю-
щиеся агрессии, а также закрывать 
доступ к отдельным сайтам с со-
вершенно несекретной информа-
цией пользователям из некоторых 
государств», — утверждает предсе-
датель думского комитета по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи 
Леонид Левин. Он считает «очевид-
ной угрозой» попытку информаци-
онной блокады или даже активно-
го воздействия на каналы передачи 
данных в России «с целью их иска-
жения».

Теоретически можно отклю-
чить сегмент российского ин-
тернета так, что он не только ис-
чезнет из глобальной сети, но и 
внутренние ресурсы станут недо-
ступны для россиян, объяснял ра-
нее РБК руководитель аналитиче-
ской группы Ru-Center Александр 
Венедюхин. Если это случится, то 
Рунет может оказаться разрезан 
на большое число не связанных 
друг с другом «островков», уточ-
нял он.

Доступ к Рунету можно отклю-
чить из-за рубежа на уровне си-
стемы DNS (от англ. domain name 
system — сетевая служба, серверы 
которой сопоставляют буквенные 
значения доменного имени с циф-
ровым значением IP-адреса и на-
оборот), рассказывал РБК дирек-
тор программы «Международная 
информационная безопасность и 
глобальное управление интерне-
том» Центра политических иссле-
дований России Олег Демидов.

По словам гендиректора про-
вайдера «Эр-Телеком» Андрея Се-
мерикова, весной 2015-го Минком-
связи и Роскомнадзор проводили 
эксперимент  — моделировали си-
туацию, при которой Россия ока-
залась бы отрезана от всемирной 
Сети. Несмотря на виртуальное от-
ключение магистральных каналов, 
трафик все равно уходил за рубеж, 
утверждает Семериков.

Учения проходили и летом 
2014-го, их цель состояла в том, что-
бы проверить, можно ли отключить 
россиянам интернет (сайты домен-
ной зоны.ru и.рф) от глобальной 
Сети извне — например, в рамках 
введения Западом санкций. В ме-
роприятии участвовали предста-
вители силовых структур — ФСБ, 
ФСО, Минобороны, МВД, а также 
представители компаний домен-
ной отрасли — «Ростелекома», КЦ, 
технического центра «Интернет» и 
MSK-IX. Результаты были представ-
лены Путину на специальном засе-
дании Совета безопасности. Позже 
Никифоров заявил, что Россия бу-
дет создавать дублирующие эле-
менты инфраструктуры, которые 
должны будут повысить безопас-
ность Рунета.  

ВОЗМОЖНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

Инициатива властей может иметь 
последствия для бизнеса, считает 
источник РБК, близкий к Минком-
связи. «Представьте, я приглашаю 
крупного оператора, он вложит 
деньги и придет на конкретную 
точку обмена трафиком, а ее завтра 
закроют за невыполнение норм. 
Это риски».

Сейчас владельцы точек обмена 
трафиком не обязаны устанавли-
вать оборудование в соответствии 
с требованиями СОРМ — это делают 
операторы, но не исключено, что от 
точек это тоже потребуется, отме-
тил другой собеседник РБК, близ-
кий к Минкомсвязи. У операторов 
связи установлено оборудование 
для СОРМ второго поколения — 
оно все равно не работает с IP-тра-
фиком, то есть не может, например, 
выбрать голосовые сообщения, ко-
торые передаются по IP — звонки 
через Skype и другие мессендже-
ры, уточняет источник. Платить за 
новую версию интеграции с СОРМ 
вряд ли будет государство — ско-
рее всего, эти расходы переложат 
на операторов, предположил он.

Говорить о конкретном влия-
нии на операторов пока сложно, 
так как тексты дополнений и по-
правок еще не доступны, говорит 
представитель Orange Business 
Services Дарья Абрамова. Она не 
исключает, что новый закон по-
требует существенных вложений 
в модернизацию сети, и это повле-
чет повышение клиентских тари-
фов на услуги доступа в интернет 
и передачи данных. «Очевидно, 
идея этого законопроекта появи-
лась в связи с обострением миро-

вой геополитической обстановки 
и усилением борьбы с террористи-
ческой деятельностью, поэтому на 
безопасности граждан данный за-
конопроект должен сказаться по-
ложительно», — считает Абрамова.

Внедряя необходимые меры 
контроля, нужно минимизировать 
дополнительную нагрузку на биз-
нес, которая в дальнейшем может 
быть переложена на рядового по-
требителя, уверен Левин.

Идея контролировать движе-
ние интернет-трафика уже реа-
лизована в нескольких странах. 
Одной из самых совершенных в 
мире является китайская система 
по ограничению интернет-кон-
тента — «Золотой щит» или «Ве-
ликий китайский файрвол». Раз-
работка базируется на анализе 
трафика, проходящего через три 
международных шлюза — пекин-
ский, шанхайский и гуанчжоуский. 

Система была создана в 1998 году, 
а на полную мощность заработала 
в 2003-му. Она блокирует опреде-
ленные сайты из черного списка 
их по IP- или URL-адресам, а так-
же при помощи фильтрации па-
кетов данных блокирует сайты по 
ключевым словам, например, «да-
лай-лама» или «права человека». 

При участии Алены Сухаревской  
и Елизаветы Архангельской
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ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Встреча патриарха Кирилла 
и папы Франциска продлит-
ся в аэропорту Гаваны око-
ло двух часов: говорить будут 
про гонения на христиан, 
не затрагивая проблемы веры. 
Итоговое заявление будет 
политическим, утверждают 
источники РБК.

 ПАТРИАРХИ В АЭРОПОРТУ

Патриарх Русской православной 
церкви (РПЦ) Кирилл и папа рим-
ский Франциск проведут встречу 
в аэропорту кубинской Гаваны 
в пятницу, 12 февраля, в 12:00 
(22:00  мск). О том, что РПЦ и Ва-
тикану удалось договориться об 
исторической встрече предстоя-
телей двух ведущих христианских 
церквей, стало известно 5 февраля.

Руководитель пресс-службы па-
триарха Кирилла Александр Вол-
ков в эфире телеканала «Россия 24» 
уточнил, что встреча будет вклю-
чать в себя личную беседу в аэро-
порту двух церковных руководи-
телей и завершится подписанием 
совместной декларации.

Встреча будет посвящена по-
литическим и социальным вопро-
сам — вопросы богословия и цер-
ковной догматики подниматься 
не будут. Об этом РБК сообщили в 
информационно-аналитическом 
управлении Синодального отдела 
по взаимоотношениям церкви с об-
ществом и СМИ РПЦ. Совместное 
заявление папы и патриарха будет 
политическим по своему характеру, 
а не теологическим, подтверждает 
РБК собеседник в Ватикане.

Наиболее беспокоящий РПЦ и 
Ватикан вопрос сейчас — это гено-
цид христиан на Ближнем Восто-
ке, именно эта проблема вынуди-
ла встретиться патриарха и папу 
именно сейчас, добавил собесед-
ник в РБК.

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ ТУРОВ

Выбор аэропорта как места встре-
чи патриарха и папы не случаен. 
Во-первых, это удобно, патриарх 
Кирилл летит в тур по странам Ла-
тинской Америки, а папа собира-
ется с визитом в Мексику, говорит 
близкий к РПЦ источник. Во-вто-
рых, нужно было выбрать подчер-
кнуто нейтральное место — чтобы 
никто не мог обвинить церковных 
лидеров в том, что, ступив на ту 
или иную землю, они сдали свои 
конфессиональные позиции, объ-
яснил собеседник РБК.

Никакой религиозной симво-
лики, кроме распятия, в помеще-
нии для встречи не будет, говорит 

собеседник РБК. Патриарх и папа 
выйдут из двух разных дверей и 
проследуют навстречу друг другу 
так, как им хочется. Не исключе-
но, что они «дадут друг другу брат-
ское лобзание», пояснил источник, 
это традиционный ритуал привет-
ствия патриарха с представителя-
ми разных религий.

Журналистам дадут 10–15 ми-
нут для трансляции, а потом па-
триарх и папа удалятся для беседы 
с глазу на глаз. Сколько продлит-
ся встреча, пока неясно,  собесед-
ник РБК предполагает, что около 
двух часов.

ОБЩАЯ ПОВЕСТКА

Встреча стала возможна не только 
исходя из геополитических по-
строений Кремля. У двух церквей 
действительно появилась общая 
повестка. За последний год Ватикан 
неоднократно делал резкие заявле-
ния, посвященные судьбе христиан 
на Ближнем Востоке, указывая на 
многочисленные случаи их пре-
следования по всему региону, от 
Египта, где после «арабской весны» 
установилась военная диктатура, 
до охваченной войной Сирии.

В мае 2015 года Франциск на 
встрече с коптским папой и па-
триархом Александрийским Фе-
одором II заговорил об «экуме-
низме крови», который связал две 
церкви после убийств и нападений 
на христианское население Египта. 
Той же позиции придерживается и 
РПЦ — не далее как 5 февраля на 
пресс-конференции председатель 
отдела внешних церковных свя-
зей митрополит Волоколамский 
Илларион говорил о «настоящем 
геноциде» христиан на Ближнем 

Востоке, в Северной и Централь-
ной Африке.

«Несмотря на любые разли-
чия перед лицом религиозного 
фундаментализма и террориз-
ма <…> христиане должны быть 
едины», — цитирует Catholic News 
Agency иеромонаха Иоанна (Гуай-
ту), итальянца, работающего в от-
деле внешних церковных связей 
РПЦ МП.

ПОЧЕМУ НЕ ВСТРЕЧАЛИСЬ 
РАНЬШЕ

До сих пор РПЦ исключала воз-
можность встречи патриарха с 
папой римским, считая, что для 
этого не созданы условия. Главным 
препятствием на протяжении дол-
гого времени оставалась «пробле-
ма унии», то есть обращения пра-
вославных в католичество, в том 
числе на Украине. 

«Исходя из своей экклезиоло-
гической модели и соответству-
ющего представления о путях 

восстановления христианско-
го единства, римская церковь на 
протяжении веков прилагала уси-
лия по обращению православных 
в католичество», — говорил ми-
трополит Илларион в интервью 
«Интерфакс-Религия» в сентябре 
2014 года.

Источник РБК в патриархии в 
пятницу напомнил, что «вопрос 
не решен до сих пор», однако, по 
его словам, «появились новые вы-
зовы для всей христианской церк-
ви — не только православной, но и 

католической». Первым вызовом 
собеседник РБК назвал «уязвимое 
положение христиан на Ближнем 
Востоке», вторым — «разрушение 
понятия традиционных ценностей 
не только в православном, но и в 
католическом мире».

Речь о встрече шла на протя-
жении многих лет, «как минимум 
с середины 2010-х велись интен-
сивные переговоры», подтвердил 
«РИА Новости» глава патриаршей 
пресс-службы священник Алек-
сандр Волков, но она так и не со-

стоялась по ряду причин, в том 
числе «связанных с действиями 
грекокатоликов на Украине».

Предшественники Франциска 
осторожно вели дела с Россией, 
безоговорочно поддерживая укра-
инскую грекокатолическую цер-
ковь, к тому же Иоанн Павел II, бу-
дучи поляком, вообще с большим 
подозрением относился к Москве, 
отмечает Reuters. Нынешнего же 
папу украинские грекокатолики 
даже раскритиковали — за исполь-
зование выражения «братоубий-
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Патриарх Кирилл обсудит с папой Франциском гонения на христиан

Духовно-политическая встреча

«Если Путин считает, что папа стоит того, 
чтобы поддерживать с ним хорошие отношения, 
и это в российских интересах, то и патриарх, 
верно, должен думать то же самое»
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Предстоятель РПЦ Кирилл готов обменяться с главой католиков папой Франциском «братским лобзанием»
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РОМАН ЛУНКИН,
ведущий научный сотрудник Института Европы РАН

Начало «крестового похода» против 
исламского экстремизма

Встреча патриарха Кирилла 
и папы Франциска проходит 
на фоне ближневосточного 
конфликта, который сопро-
вождается притеснением 
христиан. Задача двух лиде-
ров — вернуть христианство 
в мировую политику.

 ОБЩИЕ ЦЕЛИ

Папа Франциск и патриарх Ки-
рилл, каждый в своей церкви, ре-
шают похожие задачи — рефор-
мирование церковных структур 
и утверждение христианства как 
реальной силы в обществе. Фран-
циск уже провел реформу банка 
Ватикана и приступает к посте-
пенным изменениям в курии, 
чтобы сделать управление более 
мобильным и приспособленным 
к вызовам «новой евангелизации». 
Кирилл провел реформы админи-
страции патриархата, была созда-
на новая система отделов во главе 
с Синодом и Высшим церковным 
советом, а также Межсоборным 
присутствием как церковным 
парламентом.

Церкви пытаются присутство-
вать во всех сферах общества, не-
зависимо от того, как в секулярном 
государстве относятся к христиан-
ству. И это — по-настоящему ре-
волюционная задача. Правда, в 
риторике папы Франциска более 
заметна роль диалога с любыми 
силами в обществе. Католики уже 
привыкли жить в условиях демо-
кратии. РПЦ и патриарх Кирилл 
настроены более воинственно и 
антидемократично, но приспосо-
бление к демократическим прави-
лам в российском православии — 
дело времени.

Главы церквей четко определи-
ли общую повестку встречи — об-
суждение защиты прав гонимых 
христиан. Кирилл и Франциск 
обеспокоены не только дискрими-
нацией христианства на Ближнем 
Востоке и в Африке, но и дехристи-
анизацией всего западного мира 
(например, попытками запретить 
ношение нательных крестов для 

стюардесс и размещение распятий 
в школах). Другая, прежде всего 
политическая, проблема — вытес-
нение церквей из общественной 
жизни по мере распространения 
псевдоисламского экстремизма. 
Главный интерес двух лидеров — 
в том, чтобы вернуть христиан-
ство в мировую политику.

ПОЧЕМУ СЕЙЧАС?

Чтобы встреча состоялась, долж-
на была совпасть масса обстоя-
тельств. Графики папы и патри-
арха чрезвычайно напряженные, 
к тому же нужно было найти стра-
ну, интересную для посещения в 
церковном смысле, но которую 
нельзя однозначно рассматри-
вать как каноническую террито-
рию православия или католициз-
ма. Куба, конечно, католическая 
страна, но  она близка к России 
как бывший член социалистиче-
ского лагеря. В этом смысле место 
для встречи было приемлемо для 
обеих сторон.

Беседа и принятие совмест-
ной декларации в аэропорту, а не 

в храме, подчеркивает нейтраль-
ный характер встречи. Молиться 
Кирилл и Франциск не будут, раз-
мышлять о близости или расхож-
дениях в вероучении тоже. Внутри 
РПЦ достаточно ультраконсерва-
тивных сил, которые выступают 
против экуменизма (сближения с 
другими церквями), молитв и бо-
гослужений с католиками. «Идо-
лопоклонство» перед папством 
могло бы стать серьезным обвине-
нием в адрес патриарха Кирилла.

Представители РПЦ заявля-
ли, что встреча папы и патриар-
ха никак не связана с предстоя-
щим Всеправославным собором. 
Но эта тема возникла не случайно. 
Примечательно, что, поздравляя 
патриарха с семилетием интро-
низации, эту тему затронул и Вла-
димир Путин. Президент пожелал 
Кириллу успехов в преодолении 
всех трудностей, связанных с собо-
ром, тем самым отметив ведущую 
роль Кирилла и интерес России в 

том, чтобы РПЦ была лидером ми-
рового православия.

Всеправославный собор не со-
зывался со времен Византии, он 
должен впервые определить нор-
мы жизни православия в совре-
менном обществе: отношения с 
другими конфессиями, к пробле-
мам экологии, условия предостав-
ления автокефалии церквям, что 
особенно важно для РПЦ, которая 
успешно выступает против при-
знания Киевского патриархата. 
Встреча Кирилла с папой пока-
зывает, что именно глава РПЦ от 
имени Восточной церкви реша-
ет проблемы мирового христиан-
ства с лидером христиан Запада. 
А патриарх Константинопольский 
Варфоломей лишь формально об-
ладает титулом Вселенский и, на-
ходясь в турецком окружении, не 
обладает реальной силой.

В условиях ухудшения отноше-
ний России и Украины роль Кон-
стантинопольского патриарха-
та возрастает, так как он может 
шантажировать РПЦ возможно-
стью признания существования 
единой православной церкви на 
Украине или же Киевского патри-
архата в отдельности. Но теперь 
инициатива общения с Римом от 
имени православия — у патриар-
ха Кирилла. К тому же Московский 
патриархат является богатейшей 
церковью среди православных. 
Это немаловажно: как и в совет-
ские времена, многие иерархи 
Ближнего Востока, Европы, США 
хотят, чтобы их роскошно прини-
мали в Москве.

ПОДГОТОВКА ВСТРЕЧИ

Основа для диалога папы и па-
триарха стала активно готовиться 
с начала патриаршества Кирилла 
(до этого РПЦ в основном заявляла, 
что между двумя церквями слиш-
ком много разногласий, поэтому 
встреча невозможна). Формули-
рованием общих позиций РПЦ и 
Ватикана с 2009 года по поручению 
Кирилла занимался глава ОВЦС 
митрополит Иларион. Постепенно 
были обозначены общие интересы 
по защите семейных ценностей и 
сохранению христианства в запад-
ном мире в условиях секуляриза-
ции и глобализации.

Все мог испортить украинский 
вопрос, но две церкви очень бы-
стро нашли общий язык в 2014–
2015 годах. Ватикан, встав над 
конфликтом и заявив, что в бра-
тоубийственной войне страдают 
все, разочаровал многих на Украи-
не (глава грекокатолической церк-

ви на Украине даже открыто воз-
мутился словами папы Франциска 
о гражданской войне в Донбассе). 
Кроме того, в Крыму был найден 
дипломатичный вариант управ-
ления католическими прихода-
ми — создание пастырского окру-
га, подчиненного лично папе. 
Без этих моментов, касающих-
ся украинского кризиса, встреча, 
конечно, была бы невозможна. 
Но оказалось, что ради острей-
шей проблемы помощи христиа-
нам Ближнего Востока и Африки 
папа и патриарх могут отложить 
в сторону нерешенные вопросы.

ПОСЛЕДСТВИЯ ВСТРЕЧИ

Встреча папы и патриарха имеет 
символическое значение, но ее 
прямые и косвенные последствия 
уже сейчас можно предсказать. Со-
вместное заявление глав церквей 
заставит политиков в разных стра-
нах мира по крайней мере учиты-
вать проблемы христиан, вернет 
эту тему в мировую повестку дня 
наряду с проблемами беженцев и 
экстремизма. На практике ООН 
или ОБСЕ будут чаще затрагивать 
соответствующие темы, а евро-
пейские и американские поли-
тики начнут активнее учитывать 
интересы беженцев-христиан 
отдельно. На этом фоне церкви 
будут добиваться того, чтобы хри-
стиане в Европе играли ведущую 
роль, преодолев излишнюю тягу 
либералов к плюрализму, который 
предполагает равное присутствие 
в обществе даже самых незначи-
тельных религий.

Не стоит забывать, что механи-
ка конкретных решений в церкви 
совсем не такая, как в светском об-
ществе. Церковные лидеры вселя-
ют надежды, дают символические 
ориентиры для верующих. После 
встречи двух лидеров католики и 
православные будут лучше отно-
ситься друг к другу, но, к сожале-
нию, вряд ли католики, ассирийцы, 
протестанты Ближнего Востока 
сразу же почувствуют улучшение 
ситуации. Тем не менее главы ми-
ровых держав будут стараться со-
хранить остатки христианства на 
Ближнем Востоке. В этом смысле 
впервые в истории папа и патри-
арх объявляют «крестовый поход» 
против исламского экстремиз-
ма. Посмотрим, кто из политиков 
нашьет крест на свои одежды.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Главы церквей четко определили общую 
повестку встречи — обсуждение защиты 
прав гонимых христиан. Кирилл и Франциск 
обеспокоены не только дискриминацией 
христианства на Ближнем Востоке и в Африке, 
но и дехристианизацией всего западного мира»

ственная война», когда он описы-
вал события последних двух лет на 
Донбассе. На Украине события на 
востоке страны считают вооружен-
ной агрессией со стороны России.

Кроме того, встреча двух цер-
ковных лидеров была бы невоз-
можна в период высоких цен на 
нефть, но теперь российскому пре-
зиденту Владимиру Путину необ-
ходимо показать, что его страна не 
пария, рассуждает отец Александр 
Льюси-Смит, постоянный автор 
британской The Catholic Herald. На 
фоне ухудшающегося положения 
России на внешнеполитической 
арене Путин уже дважды, в ноябре 
2013 года и июне 2015 года, встре-
чался с папой Франциском.

ПОЛЬЗА ДЛЯ ПУТИНА

Даже самые преданные поклон-
ники Франциска признают, что 
встреча двух церковных деятелей 
может сыграть на руку Путину — 
учитывая, насколько сблизились в 
России государство и крупнейшая 
в стране христианская деномина-
ция. «Если Путин считает, что папа 
стоит того, чтобы поддерживать с 
ним хорошие отношения, и это 
в российских интересах, то и па-
триарх, верно, должен думать то же 
самое, если мы учитываем, что эти 
двое поют с одного листа», — рас-
суждает отец Льюси-Смит.

Заинтересован во встрече и сам 
Кирилл, предполагает Catholic 
News Agency. В июне этого года 
на греческом острове Крит должен 
собраться первый Всеправослав-
ный собор, поэтому предстояте-
лю Русской православной церкви 
важно показать, что с римским 
епископом он поддерживает свя-
зи не менее тесные, чем патриарх 
Константинопольский Варфоло-
мей. Последний уже неоднократ-
но встречался с Франциском, буду-
чи первым патриархом восточной 
церкви, принимавшим участие в 
интронизационной мессе римско-
го папы.

К тому же папа и патриарх Ки-
рилл могут найти общий язык и 
в осуждении морального реля-
тивизма и пороков современной 
культуры, в частности признания 
прав ЛГБТ, хотя нынешний лидер 
католиков и придерживается бо-
лее умеренных воззрений на этот 
вопрос, чем его гомофобные пред-
шественники.

Но папа может рассматриваться 
в Москве не только как защитник 
традиционных ценностей  — им 
себя на протяжении нескольких 
лет рисует и российский прези-
дент, — как предполагает Би-би-си, 
в российской столице «его видят 
как лидера, который совершенно 
необязательно инстинктивно со-
глашается с США». Неоднократные 
выпады Франциска в адрес хищ-
нического капитализма заставили 
многих состоятельных американ-
ских католиков дистанцироваться 
от нового папы — вследствие чего 
заметно оскудели и потоки по-
жертвований.

«Мосты стоят долго и помо-
гают делу мира,  — заявил сам 
Франциск итальянской Corriere 
della Sera. — [Стены] должны быть 
снесены, а не выстроены. В лю-
бом случае они предназначены 
для того, чтобы рухнуть, одна за 
другой. Подумайте о Берлинской 
стене. Она казалась вечной, а по-
том — бах — однажды упала». 

Главный интерес двух 
лидеров — в том, чтобы 
вернуть христианство 
в мировую политику

ФОТО: из личного архива

МНЕНИЕ
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Что Банк России намерен делать с долларом

Опять 80

КИРИЛЛ БУЛАНОВ,  
ЮЛИЯ ТИТОВА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В четверг нефть снова поде-
шевела, валюта подорожала 
(к 20.00 мск доллар был выше 
80 руб.), а председатель ЦБ 
Эльвира Набиуллина подтвер-
дила, что не готова тратить ре-
зервы на поддержание рубля, 
и пообещала начать дедолла-
ризацию экономики.

РУБЛЮ НЕ ПОМОГАТЬ

В четверг председатель Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина провела 
традиционную встречу с банки-
рами в пансионате «Бор», органи-
зованную ассоциацией «Россия». 
Она рассказала, в частности, что 
ЦБ не поддерживает идею помо-
щи рублю за счет траты золото-
валютных резервов. Потратить их 
можно очень быстро, после чего 
экономика вернется к той же си-
туации, а курс будет еще более во-
латильным, сказала председатель 
ЦБ. Она отметила, что курс рубля 
стабилизируется, когда стабили-
зируются цены на нефть. Лучший 
способ достичь стабильности кур-
са — это диверсификация эконо-
мики, меньшая зависимость от 
нефти, считает Набиуллина.

По словам главы ЦБ, регулятор 
не рассматривает планы по изме-
нению курсовой политики, в том 
числе для пополнения бюджета. 
«Минфин не рассматривает такой 
вариант пополнения бюджета, мы 
с ними на контакте. Такое влияние 
искусственно и будет иметь нега-
тивные последствия»,  — сказала 
Набиуллина. 

Накануне агентство Reuters со 
ссылкой на источники в россий-
ском правительстве сообщило, что 
Центробанк совместно с правитель-

ством могут скоординировать дей-
ствия для решения проблемы бюд-
жетного дефицита из-за падения 
цен на нефть за счет неформаль-
ного таргетирования курса рубля. 
В Минфине в ответ на эту инфор-
мацию заявили, что не обсуждают 
и не допускают «возможности це-
ленаправленного ослабления кур-
са рубля»: «Напротив, в настоящее 
время идет работа над мерами по 
бюджетной консолидации и сокра-
щению дефицита федерального 
бюджета. Такие меры, с точки зре-

ния Минфина РФ, окажут на курс 
укрепляющее воздействие».

ДОЛЛАРУ — ТЕМ БОЛЕЕ

«Одной из задач ЦБ в 2016 году бу-
дет дедолларизация балансов бан-
ков», — пообещала Набиуллина на 
встрече с банкирами. 

В конце 2014 — начале 2015 года 
произошел рост валютных вкладов 
населения, но «потом нам удалось 
стабилизировать долю валютных 
вкладов» (после скачка курса ЦБ 

повысил ключевую ставку, вслед 
за ней выросли и ставки по рубле-
вым депозитам в банках). 

В 2015 году доля валютных 
вкладов выросла у восьми из деся-
ти крупнейших банков. Значитель-
нее она увеличилась у банка «ФК 
Открытие» — на 9,82 п.п., до 60,7%. 
На втором месте по темпам роста 
Сбербанк — на 7,8 п.п., до 29,6%. 
В  основном прирост произошел 
за счет возвращения наличной ва-
люты в банковскую систему, кроме 
того, часть клиентов конвертиро-

Эльвира Набиуллина (в центре) не планирует влиять на курс рубля за счет продажи валюты
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Валюта по паспорту

Идентификация с 40 тыс. руб.
Банк России рассматривает 
возможность повышения порога 
идентификации клиентов при об-
мене валюты. Об этом заявил гла-
ва юридического департамента ре-
гулятора Алексей Гузнов, выступая 
на ежегодной встрече руководства 
ЦБ с российскими банкирами.
«Мы размышляем над тем, чтобы 
повысить этот порог до 40 тыс. 
руб., когда клиент не идентифи-
цирован, а до 100 тыс. руб., когда 
клиент будет идентифицироваться 
в рамках валютообменных опера-
ций по упрощенной процедуре», — 
сказал он.

Правила обмена
Новые правила обмена валюты 
в России начали действо-
вать 27 декабря. По новому 
положению ЦБ (№ 499-П) об 
идентификации клиентов при 
сделках свыше 15 тыс. руб. банк 
может потребовать от клиента 
указать дополнительную ин-
формацию, например номер 
телефона, место работы, ИНН, 
отмечали эксперты.
Центробанк разъяснял, что 
новые правила идентифи-
кации клиентов при обмене 
валюты не создадут гражданам 
дополнительных сложностей. 

«При покупке или продаже 
валюты на сумму до 15 тыс. 
руб. идентификация клиента 
по-прежнему не требуется. 
Если сумма операции больше, 
то клиент предоставляет па-
спорт, а анкету заполняет сам 
банк», — говорилось в сообще-
нии регулятора.
В ЦБ отмечали, что новые пра-
вила введены в соответствии 
с требованиями Федерального 
закона «О противодействии 
легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных преступным 
путем, и финансированию тер-
роризма». 

На практике
В конце декабря посещение 
нескольких операционных касс 
показало, что не все банки ввели 
новый порядок идентификации 
клиентов — ничего, кроме па-
спорта, для обмена валюты они не 
требовали. В одном из отделений 
попросили заполнить анкету. В ней 
необходимо было ответить на три 
вопроса: является ли клиент «поли-
тически значимым лицом», может 
ли еще кто-то контролировать его 
действия и не действует ли он в 
интересах третьих лиц. Никаких 
данных о месте жительства или 
работы банк не требовал.
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вали рублевые вклады в валютные, 
пояснил главный аналитик Сбер-
банка Михаил Матовников.

Главный экономист Националь-
ного рейтингового агентства Мак-
сим Васин считает, что в 2016 году 
доля валютных вкладов продолжит 
расти: «Этот процесс подогревает-
ся тем, что рублевые вклады с высо-
кими ставками, открытые в конце 
2014 — начале 2015 года, заверша-
ются и вкладчики переходят в ва-
люту». Ситуация изменится, только 
если рубль начнет укрепляться или 

если правительство введет ограни-
чения на приобретение и движе-
ние валюты, считает Васин.

Дедолларизация коснется и ком-
паний. Регулятора беспокоит ситу-
ация, когда они занимают в долла-
рах, а получают рублевую выручку. 
«Когда валюта меняет свой курс рез-
ко, это может приводить к серьез-
ным проблемам в  обслуживании 
долгов, особенно предприятий, ко-
торые получают валютные креди-

ты, но не имеют валютной выручки. 
Это мы видим и в секторе недви-
жимости, торговли, когда у нас тор-
говые центры получали кредиты в 
валюте, а выручку рублевую. Сни-
жение курса резко увеличивало 
долговую нагрузку, это может соз-
давать системные риски и для ре-
ального сектора экономики, и для 
финансовой системы», — цитирует 
Набиуллину «Интерфакс».

Для решения проблемы регуля-
тор предлагает установить повы-
шенные коэффициенты покрытия 

капиталом. «Мы сейчас опублико-
вали проект документа, где мы по 
всем ссудам и по ценным бумагам 
в иностранной валюте, за исклю-
чением ссуд субъектам РФ, пред-
лагаем установить повышающий 
коэффициент 1,1 по требованиям 
к покрытию капиталом этих кре-
дитов»,  — сказала Набиуллина. 
По  недвижимости коэффициент 
составит 1,3, по ценным бумагам 
нерезидентов — 1,5. 
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Эксперты не верят в возможность соглашения между  
Россией и ОПЕК

Добычу не остановить
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Поддержкой для продолжаю-
щей дешеветь нефти могло бы 
стать соглашение между Рос-
сией и ОПЕК о снижении 
добычи. Но его не будет, увере-
ны эксперты Оксфордского 
института энергетических 
исследований.

ЦЕНА СЛОВА

В четверг нефть марки Brent вновь 
вплотную приблизилась к отметке 
$30 за баррель. На 20:00 мск падение 
котировок к предыдущей торговой 
сессии составило 1,984%, цена — 
$30,24 за баррель. Причин для роста 
цен в ближайшей перспективе нет, 
констатировало накануне Между-
народное энергетическое агентство 
(МЭА). Спрос на рынке по-преж-
нему превышает предложение, и 
единственное, что сейчас могло бы 
поддержать рынок, — это сокраще-
ние добычи основными игроками. 
Но надежды на это напрасны, пи-
шут в февральском докладе экспер-
ты Оксфордского института энерге-
тических исследований.

В исследовании «Россия и ОПЕК: 
неудобные партнеры» они напо-
минают, что попытки совместно-
го снижения добычи предприни-
мались и раньше, но к реальному 
сокращению производства они не 
приводили.

Например, в 1999 году на фоне 
падения цен до $10 за баррель Рос-
сия, страны ОПЕК, а также Мексика, 
Норвегия и Оман объявили об об-
щем снижении производства нефти 
на 2,1 млн барр. в день. Россия тог-
да обещала снизить добычу на 7% 
(примерно на 100 тыс. барр. в сутки). 
Но в действительности российское 
производство нефти по итогам года 
даже незначительно увеличилось — 
с 6,17 млн до 6,2 млн барр. в день 
(данные BP).

Ситуация повторилась в 2001 
году, когда нефтяные цены упа-
ли с $36 до $20 за баррель. Тогда 
ОПЕК пообещала сократить добы-
чу на 1,5 млн барр. в день, но толь-
ко в том случае, если не входящие в 
картель страны сократят собствен-
ное производство на 500 тыс. барр. 
в день. Россия в два этапа согласи-
лась снизить добычу суммарно на 
180 тыс. барр., но в действительно-
сти увеличила производство на 300 
тыс. барр. в день, говорится в докла-
де: нефтяные компании просто на-
правляли свои экспортные потоки 
в обход трубопроводной системы 
«Транснефти».

Очередной случай обвала нефтя-
ных цен произошел в 2008–2009 го-
дах (за полгода баррель подешевел 
с $147 до $39). Тогда Россия тоже 
призывала ОПЕК сократить добычу, 

занимавший пост вице-премьера 
Игорь Сечин даже посетил несколько 
встреч картеля. Но в реальности про-
дажи российской нефти за рубеж вы-
росли на 700 тыс. барр. в день, следует 
из доклада Оксфордского института.

Постоянный рост добычи неф-
ти в России подтверждается дан-
ными BP Statistical Review. По срав-
нению с 1998 годом добыча нефти 
в 1999 году выросла с 6,17 млн до 

6,18 млн барр. в день, по итогам 
2001 года — с 6,54 млн до 7,06 млн 
барр., а в 2009 году — с 9,95 млн до 
10,14 млн барр.

НОВЫЙ ПРИЗЫВ

В конце января министр энерге-
тики Александр Новак заявил, что 
Саудовская Аравия предложи-
ла провести встречу представите-
лей нефтедобывающих государств 
на уровне министров. Речь на ней, 
говорил Новак, может пойти о со-
кращении каждой страной уровня 
добычи нефти на 5%. Позже Новак 
уточнил, что Россия готова лишь 
«рассмотреть возможность» сокра-
щения добычи, и отметил, что та-
кой шаг не будет иметь смысла при 
отсутствии «консенсуса» с други-
ми экспортерами. Но этого хвати-
ло, чтобы цена на апрельские фью-
черсы Brent выросла на 8%, с $32,03 
до $36,72 за баррель.

Россия могла бы сократить добы-
чу, просто прекратив бурить новые 
скважины (сейчас число скважин 
растет на 3 тыс. ежегодно), говорит-
ся в докладе. Но вероятность такого 
сценария очень мала — российские 
нефтяные компании, напротив, 
планируют расширять инвестиции 
в новые месторождения и увеличи-
вать добычу на старых. Об увеличе-
нии инвестиций «Башнефти» в раз-
работку новых участков говорил в 
конце декабря президент компании 
Александр Корсик. «Газпром нефть» 
сообщала о планах увеличивать до-
бычу на Новопортовском и Прираз-
ломном месторождениях.

С учетом резкой девальвации 
российским нефтяникам выгод-
но наращивать добычу и экспорт, 
отмечают авторы исследования. 
Особенно актуально это для «Ро-
снефти» с ее большим валютным 
долгом. Кроме того, налоговое 
законодательство пока устроено 
так, что основные последствия 
падения цен берет на себя пра-
вительство. В частности, в рам-
ках прошедшего в 2015 году «на-
логового маневра» экспортная 
пошлина на нефть сократилась 
до 42% вместо планируемых 57% 
(в 2016 году осталась на том же 
уровне).

НИКОМУ НЕ ВЕРИТЬ

Российские власти через госком-
пании контролируют больше 50% 
производства нефти в стране, но 
утверждают, что не могут повли-
ять на производителей, отмечает-
ся в докладе. «Россия как государ-
ство не может гибко регулировать 
добычу нефти — это прерогатива 
компаний, которые работают в на-
шем нефтяном секторе. Они сами 
принимают инвестиционные ре-
шения в рамках существующей си-
стемы регулирования налоговой 
системы», — заявил, в частности, в 
конце января вице-премьер Арка-
дий Дворкович.

Несмотря на продолжающее-
ся падение цен, в текущей ситуа-
ции России вряд ли удастся дого-
вориться с Саудовской Аравией 
даже о проведении переговоров по 
сокращению добычи нефти, счи-
тают авторы исследования. Власти 
Саудовской Аравии понимают, что 
мотивация частных нефтяных ком-
паний в России не совпадает с ин-
тересами властей.

В то, что Россия и ОПЕК могут 
договориться, не верят и аналити-
ки МЭА. В последнем докладе агент-
ства январские заявления Новака о 
подготовке переговоров по сокра-
щению добычи названы «спеку-
ляцией». В четверг пресс-служба 
Минэнерго на запрос РБК сообщи-
ла, что в ближайшее время встреч с 
представителями ОПЕК по поводу 
возможного сокращения добычи не 
планируется. «Россия не выступа-
ет инициатором подобной встре-
чи, если будет приглашение — мы 
приедем», — заявил представитель 
ведомства. 

Россия могла бы сократить добычу, просто 
прекратив бурить новые скважины (сейчас число 
скважин растет на 3 тыс. ежегодно), говорится 
в докладе. Но вероятность такого сценария 
очень мала 

ЦБ не поддерживает идею помощи рублю за счет 
траты золотовалютных резервов. Потратить 
их можно очень быстро, после чего экономика 
вернется к той же ситуации, а курс будет еще 
более волатильным

О чем еще говорила  
Эльвира Набиуллина в «Бору»

«Стрижка» депозитов
Санация банков через принуди-
тельную конвертацию требова-
ний кредиторов третьей очереди 
в субординированные займы или 
уставный капитал банка, также 
известная под названием bail-
in, — это альтернатива отзыву 
лицензии. «Сейчас обсуждается 
тема участия кредиторов в фи-
нансовом оздоровлении. На мой 
взгляд, эта тема требует очень 
детального обсуждения, без 
спешки, это серьезное изменение 
в политике», — заявила глава ЦБ.
У ЦБ было несколько случаев, 
когда кредиторы проблемных 
банков предпочли возможность 
поучаствовать в оздоровлении 
отзыву лицензии. «По сути, 
bail-in — это более высокая 
степень защиты кредиторов и 
вкладчиков. Но все это надо 
обсуждать с банковским со-
обществом и очень аккуратно 
подходить к данному вопросу», — 
считает Набиуллина.
Вместе с тем она сомневается 
в целесообразности участия физ-
лиц в механизме bail-in: «Вопрос 
состоит в том, нужно ли участво-
вать физическим лицам — вот 
это вопрос. Мы для себя, как ЦБ, 
видим возможность такой проце-
дуры, если это даст дополнитель-
ную защиту вкладчикам и креди-
торам... Конечно, нужно избежать 
того, чтобы доверие вкладчиков 
малых и средних банков от этого 
пострадало».
Идею «стрижки» крупных де-
позитов в санируемых банках 
обсуждали в Минфине и ЦБ. 
По словам зампреда ЦБ Миха-
ила Сухова, если бы механизм 
bail-in был введен три года 
назад, расходы на санацию 

банков сократились бы на 
20–25%. При этом, по его сло-
вам, крупным вкладчикам будет 
предоставлено право выбора 
инструмента участия в капита-
ле — акции или субординиро-
ванные кредиты.

Валютные ипотечники
«Мы считаем, что сами банки 
должны реструктурировать кре-
диты валютным ипотечникам, 
особенно если речь идет о семьях 
с небольшими доходами и жи-
льем экономкласса», — заявила 
Набиуллина. Она также рассчи-
тывает, что наконец заработает 
программа поддержки заемщи-
ков, оказавшихся в трудной ситу-
ации, на которую правительство 
выделило АИЖК 4,5 млрд руб.
ЦБ собирает и анализирует 
информацию о том, как банки 
решают проблему валютных за-
емщиков, рассказала глава ЦБ: 
«Нам нужно понимать, что проис-
ходит на этом рынке и, соответ-
ственно, нужно ли применение 
адресных мер поддержки заем-
щиков по правительственной 
программе». По оценке Банка 
России, сейчас доля ипотечных 
кредитов в валюте составляет 
около 3% от всего объема выдан-
ной ипотеки. При этом в ЦБ от-
мечают в этом сегменте высокий 
уровень просрочки.
В январе — начале февраля ЦБ 
разослал банкам письма с тре-
бованием отчитаться о валютных 
ипотечниках, запросив у банков, 
выдававших валютную ипоте-
ку, информацию о состоянии 
кредитного портфеля, а также 
о программах реструктуризации, 
которые банкиры готовы предло-
жить валютным заемщикам.

Как выяснили эксперты, Россия и страны ОПЕК готовы снижать добычу 
нефти только на словах
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МАРИЯ ЛЕЙВА, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Алексей Навальный подал ад-
министративный иск к Вла-
димиру Путину. Он утвержда-
ет, что глава государства 
нарушил закон «О проти-
водействии коррупции». 
В Кремле заявили, что прези-
дент не знает о подаче иска.

КОНФЛИКТ ИНТЕРЕСОВ

Оппозиционер Алексей Наваль-
ный сообщил на своем сайте, что 
подал в Тверской суд Москвы ад-
министративное исковое заяв-
ление, ответчиком по которому 
является президент России Вла-

димир Путин. Эту информацию 
подтвердил в своем блоге Роман 
Рубанов, директор созданного 
Навальным Фонда борьбы с кор-
рупцией (ФБК).

Иск поступил, подтвердили 
РБК в пресс-службе Тверского 
суда. Вопрос о принятии адми-
нистративного искового заяв-
ления будет рассмотрен в те-
чение трех дней, уточнили в 
пресс-службе суда.

Навальный считает, что гла-
ва государства нарушил феде-
ральный закон «О противодей-
ствии коррупции», а именно 
ст.  10  («Конфликт интересов»). 
В  ней, в частности, говорит-
ся, что под конфликтом инте-
ресов «понимается ситуация, 
при которой личная заинтере-

сованность лица, замещающего 
должность... влияет или может 
повлиять на надлежащее, объ-
ективное и беспристрастное ис-
полнение им должностных (слу-
жебных) обязанностей».

Конфликт интересов Наваль-
ный усмотрел в том, что пре-
зидент распорядился выделить 
средства из Фонда националь-
ного благосостояния компании 
«Сибур», среди акционеров ко-

торой есть Кирилл Шамалов. По-
сле этого в октябре минувшего 
года правительство выпустило 
распоряжение, которым выделя-
лось $1,75 млрд из Фонда наци-
онального благосостояния (ФНБ) 

крупнейшему проекту компании 
«Сибур» по строительству Запад-
но-Сибирского нефтехимическо-
го комбината. В справке к доку-
менту сказано, что распоряжение 
подготовлено Министерством 

экономического развития во ис-
полнение поручений президента.

В своем заявлении Навальный 
просит «признать бездействие 
президента по предотвращению 
и урегулированию конфликта 
интересов» и «обязать админи-
стративного ответчика воздер-
жаться от разрешения вопроса 
о выделении средств на строи-
тельство Западно-Сибирского 
нефтехимического комбината 
из средств ФНБ», взяв самоотвод.

ОТВЕЧАТЬ НЕКОМУ

По данным агентства Reuters, в 
феврале 2013 года бизнесмен Ки-
рилл Шамалов и Катерина Тихо-
нова, которую агентство называ-
ло дочерью Владимира Путина, 

На вопрос агентства, знает ли президент, 
что против него подан иск в суд со стороны 
оппозиционера Навального, пресс-секретарь 
главы государства ответил: «Нет»

КАДРЫ На должность главы Внешэкономбанка прочат заместителя Грефа

Эксперт по долгам
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
ТАТЬЯНА АЛЕШКИНА

В качестве одного из канди-
датов на должность главы 
Внешэкономбанка рассма-
тривается заместитель пред-
седателя правления Сбербан-
ка Сергей Горьков.

НОВЫЙ КАНДИДАТ

В рамках реформы Внешэконом-
банка (ВЭБ) его нынешний глава 
Владимир Дмитриев может быть 
заменен другим менеджером. 
В  качестве одного из кандида-
тов на эту должность называется 
заместитель председателя прав-
ления Сбербанка Сергей Горьков. 
Об этом РБК сообщил источник, 
близкий к ВЭБу, а также другой 
собеседник, близкий к госкор-
порации. Источник, близкий к 
Сбербанку, подтвердил инфор-
мацию о возможном назначении 
Горькова на должность главы 
Внешэкономбанка.

Сергей Горьков, выпускник 
Академии ФСБ, работал на ру-
ководящих должностях кадро-
вой службы в нефтяных компа-
ниях ЮКОС и «ЮКОС-Москва». 
В ноябре 2008 года он стал ди-
ректором департамента кадро-
вой политики Сбербанка, а в ок-
тябре 2010-го — зампредом.

«Там [в ВЭБе] будут нужны 
такие навыки: знание вопросов 
внешнего долга, так как у ВЭБа 
много заимствований и отно-
шений с зарубежными финан-
совыми институтами, большая 
проблемная задолженность, не-
профильные активы, — говорит 
собеседник РБК, близкий к го-
скорпорации. — Он [Горьков] ле-
гок на подъем, занимается всей 

украинской проблемой, отве-
чает в «Сбере» за отношения с 
финансовыми институтами, на 
нем все международные покуп-
ки госбанка. Греф ему доверяет. 
К тому же он выходец из спец-
служб».

Чиновник правительства от-
мечает, что на пост главы ВЭБа 
все еще есть несколько кандида-
тов и окончательный выбор не 
сделан. Остается и вариант, при 
котором Владимиру Дмитрие-
ву удастся сохранить свой пост, 
добавляет источник, близкий к 
ВЭБу. Сам Горьков в разговоре с 
РБК отказался от комментариев.

Ранее еще один источник РБК, 
близкий к ВЭБу, сообщил, что ру-
ководство страны намерено по-
ставить во главу госкорпорации 
опытного менеджера: «Если бы 
возможно было, то [Германа] 
Грефа. Поскольку это нереаль-

Кто выбирает

В набсовет ВЭБа входят:
•  председатель 

правительства 
Дмитрий Медведев; 

•  первый вице-премьер 
Игорь Шувалов; 

•  вице-премьеры 
Аркадий Дворкович; 

•  Дмитрий Козак;
•  Александр Хлопонин; 
•  помощник президента 

Андрей Белоусов;
•  министр финансов 

Антон Силуанов;
•  министр экономического 

развития Алексей Улюкаев;
•  председатель ВЭБа 

Владимир Дмитриев.

У правительства помимо Сергея Горькова (на фото) есть еще несколько кандидатов на пост главы ВЭБа, 
и окончательный выбор не сделан
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ОППОЗИЦИЯ Бывшего главу ЮКОСа 
объявили в розыск по линии 
Интерпола

В Лион за Ходорковским
ОЛЬГА НАДЫКТО, 
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Россия объявила Михаила 
Ходорковского в международ-
ный розыск по линии Интер-
пола по делу об убийстве мэра 
Нефтеюганска Владимира 
Петухова. Запрос от россий-
ского отделения Интерпола 
не означает, что Ходорковский 
будет автоматически внесен 
в базу организации.

ЗАПРОС ПОШЕЛ

Экс-глава ЮКОСа Михаил Ходор-
ковский объявлен российским 
бюро Интерпола в международный 
розыск. Об этом в четверг, 11 фев-
раля, сообщил источник «Интер-
факса» со ссылкой на «источник, 
знакомый с ситуацией», а позже 
подтвердил представитель След-
ственного комитета.

«Национальное бюро Интерпо-
ла в России на основании материа-
лов, поступивших из Генеральной 
прокуратуры России и Следствен-
ного комитета РФ, объявило Хо-
дорковского в международный ро-
зыск. Соответствующее решение 

направлено в центральное бюро 
Интерпола в Лионе», — рассказал 
источник «Интерфакса».  «СК РФ, 
расследующий это уголовное дело, 
еще в декабре объявил Ходорков-
ского в международный розыск, — 
пояснил собеседник агентства. — 
Сейчас он объявлен в розыск по 
линии Интерпола».

По словам источника «Интер-
факса», центральный офис Ин-
терпола после рассмотрения со-
ответствующего циркуляра из 
российского бюро должен вклю-
чить Ходорковского в список ра-
зыскиваемых.

На момент написания текста 
Ходорковский не числился в базе 
разыскиваемых на сайте Интер-
пола. Запрос о розыске от рос-
сийского отделения организации 
не означает, что бизнесмен будет 
автоматически внесен в базу. Со-
ответствующее решение долж-
на принять штаб-квартира Ин-
терпола в Лионе после изучения 
запроса российского отделения. 
В 2013 году организация отказа-
лась объявить в розыск главу фон-
да Hermitage Сapital Уильяма Брау-
дера, выдачи которого добивалась 
Москва.

В российском отделении Интер-
пола все вопросы РБК переадресо-
вали в центральный аппарат МВД. 
В пресс-службе министерства со-
общили, что «направили запрос 
о розыске в Генеральный секре-
тариат Интерпола 3 февраля это-
го года». «Розыск инициирован 

по запросу ГУ МВД России по Мо-
скве», — отметили в ведомстве.

В конце декабря уже сообща-
лось об объявлении бизнесмена в 
международный розыск. Это про-
изошло после того, как Басманный 
суд Москвы заочно арестовал Хо-
дорковского. Источник «Интер-
факса» тогда уточнял, что его ро-
зыск будет осуществляться только 
в странах СНГ и тех государствах, 
с которыми Россия заключила со-
глашение о взаимовыдаче.

В ЧЕМ ОБВИНЯЕТСЯ 
ХОДОРКОВСКИЙ

Экс-глава ЮКОСа сейчас находит-
ся в Великобритании. Поскольку 
между Лондоном и Москвой нет 
договора о взаимной выдаче, 
единственный инструмент для 
экстрадиции разыскиваемых 
Россией граждан  — механизм 
Интерпола. 

Представитель Ходорковского 
Кюлле Писпанен сообщила РБК, 
что он не подавал заявления на по-
лучение политического убежища 
в Великобритании. По ее словам, 
если Интерпол объявит бизнесме-
на в розыск, то он будет «работать, 
как и раньше».

В конце прошлого года Ходор-
ковский был заочно обвинен по 
ч. 2 ст. 105 УК (организация убий-
ства и покушения на убийство двух 
и более лиц). По версии следствия, 
он, будучи акционером и пред-
седателем правления ЮКОСа, в 
1998–1999 годах поручил убийство 
своим подчиненным — Леониду 
Невзлину и Алексею Пичугину, а 
также другим лицам. Мэр Нефте-
юганска Владимир Петухов был 
застрелен 26 июня 1998  года, в 
день рождения Ходорковского. 
В 2007 году суд признал виновным 
по этому делу бывшего сотрудни-
ка службы безопасности ЮКОСа 
Алексея Пичугина и приговорил 
его к пожизненному заключению. 
Заказчиком убийства был назван 
экс-совладелец ЮКОСа Леонид 
Невзлин, который на тот момент 
уже переехал в Израиль.

Пресс-секретарь экс-главы 
ЮКОСа тогда заявляла, что он не 
намерен участвовать в следствен-
ных действиях и выходить на 
связь с российскими следователя-
ми. Также Писпанен подчеркива-
ла, что Ходорковский считает вы-
двинутые против него обвинения 
беспочвенными.

В Кремле, комментируя новое 
уголовное дело в отношении Хо-
дорковского, заявили, что прези-
дент России Владимир Путин, при-
нимая решение о помиловании 
бизнесмена, не располагал данны-
ми о его возможной причастности 
к другим преступлениям. 

По словам представителя Ходорковского Кюлле 
Писпанен, если Интерпол объявит бизнесмена 
в розыск, то он будет «работать, как и раньше»

сыграли свадьбу. На большой 
ежегодной пресс-конференции в 
декабре Путин ответил на вопрос 
РБК о Тихоновой, которую СМИ 
и ранее называли его дочерью. 
«Я никогда не обсуждаю вопро-
сов, связанных с моей семьей. 
Они (мои дочери. — РБК) не за-
нимаются бизнесом и не занима-
ются политикой, они никуда не 
лезут», — заявил тогда президент.

Как пишет Навальный, Шама-
лову, которого он называет зя-
тем Путина,  принадлежит через 
ООО «Яуза 12» большой пакет 
«крупнейшего нефтехимиче-
ского предприятия России»  — 
компании «Сибур» (22-е место 
в рейтинге РБК 500). Президент 
«лично выпустил распоряжение 
о том, чтобы выдать компании 
$1,75 млрд из Фонда националь-
ного благосостояния», после того 
как Шамалов стал акционером 
«Сибура», пишет Навальный.

Оппозиционер признает, что 
в подписании распоряжения не 
было юридических нарушений. 
«Имел он такое право, только 

должен был заявить о конфлик-
те интересов», — заявил Наваль-
ный. В иске, ссылку на который 
Навальный дал в своем блоге, 
оппозиционер просит признать 
«бездействие президента Рос-
сийской Федерации по предот-
вращению и урегулированию 
конфликта интересов» и «обязать 
административного ответчи-
ка воздержаться от разрешения 
вопроса о выделении средств на 
строительство интегрированно-
го нефтехимического комплек-
са «Западно-Сибирский нефте-
химический комбинат» из Фонда 
национального благосостояния». 

Одновременно с подачей иска 
в Тверской суд Москвы Наваль-
ный, как он сам пишет в своем 
блоге, направил жалобу в проку-
ратуру и администрацию прези-
дента.

В Кремле заявили, что Путин 
не в курсе подачи иска Навально-
го к нему, сообщает ТАСС. На во-
прос агентства, знает ли прези-
дент, что против него подан иск 
в суд со стороны оппозиционера 

Навального, пресс-секретарь гла-
вы государства ответил: «Нет».

Понятие «конфликт интере-
сов» прописано в федеральном 
законе о противодействии кор-
рупции, однако по российско-
му законодательству президент 
Российской Федерации не явля-
ется субъектом этого правона-
рушения, сказал РБК руководи-
тель калининградского центра 
«Трансперенси Интернешнл  — 
Россия» Илья Шуманов. По его 
словам, на текущий момент пре-
зидент в этой ситуации находит-
ся вне правового поля, поэтому, 
скорее всего, иск не будет при-
нят к рассмотрению, считает он. 
В  России отсутствует процеду-
ра, регламентирующая прове-
дение проверки по возможному 
конфликту интересов в отноше-
нии президента, так как обычно 
этим занимается работодатель 
подозреваемого в нарушении. 
По текущему законодательству 
работодателем президента явля-
ются граждане Российской Феде-
рации, пояснил он. 

но — то одного из его замести-
телей, которого Греф выпесто-
вал». Собеседник РБК рассказал, 
что правительство рассматри-
вало на должность председате-
ля ВЭБа кандидатуру первого 
зампреда Сбербанка Максима 
Полетаева, но тот не согласился. 
Сам Полетаев отказался от ком-
ментариев. Собеседники РБК от-
мечали, что в «шорт-листе» была 
и фамилия председателя правле-
ния АО «СОГАЗ» Сергея Иванова, 
сына руководителя администра-
ции президента Сергея Ивано-
ва. Однако сам Иванов опроверг 
эту информацию, передав через 
пресс-службу, что «все это не со-
ответствует действительности и 
планам по завершению реализа-
ции проектов в СОГАЗе».

Пресс-служба Сбербанка в 
ответ на запрос РБК сообщила, 
что «Сергей Николаевич Горь-
ков в настоящее время работа-
ет в Сбербанке на должности 
заместителя председателя прав-
ления. Курирует и координиру-
ет работу блока «Международ-
ные операции». Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков от-
казался от комментариев. Так же 
поступила и пресс-служба ВЭБа. 
Пресс-секретарь премьер-ми-
нистра Наталья Тимакова ска-
зала, что ей об этом ничего не 
известно.

«ПОМОЙКА» ДОЛГОВ

Согласно закону о ВЭБе его пред-
седатель может быть отправлен в 
отставку досрочно президентом 
России. Действующий контракт 
Дмитриева истекает в середине 
2017 года. Новый председатель 
назначается на должность тоже 
президентом, по представлению 
премьер-министра. Председа-
телем набсовета ВЭБа являет-
ся премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Владимир Дмитриев при-
шел во Внешэкономбанк СССР 
(с 2007 года — ГК «Банк разви-
тия и внешнеэкономической де-
ятельности (Внешэкономбанк)») 
в 1997 году на должность первого 

зампреда и в 2004 году возглавил 
организацию.

В конце ноября газета «Ведо-
мости» написала, что председа-
телю ВЭБа Владимиру Дмитри-
еву правительство ищет замену, 
в качестве кандидатов на этот 
пост в статье назывались пер-
вый заместитель председателя 
правления ВЭБа, директор Рос-
сийского экспортного центра 
Петр Фрадков, первый замести-
тель председателя ВЭБа Михаил 
Полубояринов, а также бывший 
замминистра экономического 
развития Кирилл Андросов. Од-
нако в конце прошлого месяца 
та же газета сообщила, что Дми-
триев встречался с президентом 
Владимиром Путиным и зару-

чился его поддержкой. «Предсе-
датель Внешэкономбанка Вла-
димир Дмитриев сохранил свой 
пост, его отставка больше не об-
суждается», — указали «Ведомо-
сти» в статье от 26 января.

Новому председателю ВЭБа 
придется заняться восстановле-
нием финансового положения 
гос корпорации, которое сейчас 
плачевно. ВЭБ за 2014 год и де-
вять месяцев 2015 года зафикси-
ровал убыток по МСФО на общую 
сумму 383 млрд руб., но план оз-
доровления начали обсуждать 
только в декабре 2015-го, после 
того как президент Владимир 
Путин сказал, что многие ин-
ституты развития превратились 
в «помойку для плохих долгов».

У ВЭБа около $18 млрд внеш-
него долга, из которых $3 млрд 
нужно выплатить в 2016 году, 
и плохие активы на миллиар-
ды долларов, включая олим-
пийские стройки и кредиты 

на финансирование украин-
ской металлургии, выданные до 
2014 года. Чиновники оценива-
ли общий объем средств, нужных 
ВЭБу, в 1,2–1,5 трлн руб., но вы-
делить такую сумму единовре-
менно невозможно. По данным 
Reuters, в 2016 году Внешэко-
номбанк может получить толь-
ко 100–200  млрд руб. напря-
мую из бюджета. Этот вариант 
предусматривает, что ВЭБ в те-
чение года будет распродавать 
подешевевшие ликвидные ак-
тивы, среди которых 2,7% акций 
«Газпрома» в ADR (текущая сто-
имость — около $1 млрд), а го-
сударство будет покрывать ВЭБу 
убытки — разницу между ценой 
покупки и продажи актива.

Один из первоочередных во-
просов — выведение из-под ВЭБа 
его «дочек», в том числе банков 
«Глобэкс» и Связь-банка, кото-
рые госкорпорация приобрела в 
2008 году с целью санации. Од-
ним из элементов оздоровления 
ВЭБа является их передача банку 
«Российский капитал», который 
на 100% принадлежит государ-
ственному Агентству по страхо-
ванию вкладов (АСВ). Правитель-
ство обсуждает вариант продажи 
этих активов по рыночной стои-
мости, определенной независи-
мым оценщиком, АСВ. При этом 
выручка от сделки будет направ-
лена на погашение обязательств 
ВЭБа перед Банком России. 
По словам источника, близкого 
к ВЭБу, новый госбанк планиру-
ется сформировать в 2017 году. 

При участии Петра Мироненко, 
Екатерины Метелицы, 
Ивана Ткачева

«Горьков легок на подъем, занимается всей 
украинской проблемой, отвечает в «Сбере» 
за отношения с финансовыми институтами, 
на нем все международные покупки госбанка. 
Греф ему доверяет. К тому же он выходец 
из спецслужб»
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ВЫБОРЫ Коалиция Навального проведет праймериз в стиле кокусов в штате Айова

 Примерка перед Думой
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА,  
МИХАИЛ РУБИН

Демкоалиция утвердила схему 
проведения в апреле предва-
рительных выборов канди-
датов в Госдуму. По схожей 
модели выбирали Координа-
ционный совет оппозиции. 
Эксперты сравнивают эти 
выборы с отбором кандидатов 
в некоторых штатах США.

КАСЬЯНОВ ПЛЮС 11

Демократическая коалиция раз-
работала правила праймериз — 
предварительного голосования, 
которое сформирует общий спи-
сок оппозиционных кандидатов 
в депутаты Госдумы в сентябре 
2016 года. Правила будут опубли-
кованы в четверг на сайте прай-
мериз.

Задача голосования  — сфор-
мировать список из 12 человек, 
включая председателя ПАРНАС 
Михаила Касьянова: после дол-
гих переговоров было решено, 
что он возглавит список без кон-
курса. 12 — число мандатов, ко-
торые фракция может завоевать, 
преодолев барьер в 5%, поясняет 
член центрального совета Партии 
прогресса Леонид Волков, кото-
рый разрабатывал общие прин-
ципы проведения праймериз.

Первая четверка войдет в феде-
ральную часть списка, остальные 
восемь мест достанутся  главам ре-
гиональных групп, которые имеют 
наибольшие шансы на успех, — в 
Москве, Петербурге и других горо-
дах-миллионниках, рассчитывают 
организаторы. Всего региональ-
ных групп будет около 50, и канди-
дат имеет право выбрать любую из 
них, говорит глава избирательной 
комиссии праймериз, зампредсе-
дателя ПАРНАС Константин Мерз-
ликин.

Кандидатом на праймериз мо-
жет стать только член Демкоали-
ции, в которую входят ПАРНАС (по 
чьим спискам кандидаты смогут 
выдвигаться без сбора подписей), 
Партия прогресса Алексея Наваль-
ного, «Демократический выбор», 
Партия 5 декабря, Либертариан-
ская партия и движение «Солидар-
ность».  Претендент должен быть 
не моложе 21 года и не иметь огра-
ничений для участия в выборах. Он 
должен      с 20 февраля до 10 апреля 
заполнить анкету на сайте прай-
мериз, заручиться поддержкой как 
минимум одного участника Дем-
коалиции и внести на счет ПАР-
НАС организационный взнос в 
размере 20 тыс. руб.

С момента официальной реги-
страции кандидат может начинать 
агитацию и участвовать в дебатах, 
которые будут выкладываться на 
сайте праймериз.

Избирателями на праймериз 
смогут стать все граждане Рос-
сии, которые разделяют принци-
пы Демкоалиции и к 18 сентября 
2016 года будут обладать избира-
тельным правом. Им также нужно 

будет зарегистрироваться на сайте 
праймериз до 22 апреля.

Само голосование начнется в 
ночь на 23 апреля и продлится до 
22:00 24 апреля. Голосовать мож-
но будет как онлайн — на сайте 
партии, так и офлайн — на изби-
рательных участках, созданных на 
базе офисов ПАРНАС и других вхо-
дящих в коалицию партий. Всего 
планируется организовать около 
30 участков во всех крупных го-
родах.

Организаторы будут вести ви-
деотрансляцию с участков и допу-
стят на места голосования наблю-
дателей.

Результаты будут опубликова-
ны не позднее 48 часов после за-
вершения голосования, после чего 
начнется процедура формирова-
ния списка.

Для выдвижения по одноман-
датному округу кандидат от Дем-
коалиции в любом случае должен 
принять участие в праймериз, от-
мечает Волков. В случае плохого 
результата на праймериз кандидат 
все равно может быть допущен на 
выборы в качестве одномандатни-
ка, если у него заранее согласован 
округ в коалиции.

ОПЫТ КСО

Праймериз Демкоалиции во мно-
гом повторят опыт выборов в 
2012 году Координационного со-
вета оппозиции (КСО, считался 
штабом протестных действий), 
говорит Волков, который орга-
низовывал выборы в КСО.

Тогда выбирали 45 человек. Го-
лосование также шло на протя-
жении двух дней параллельно в 
интернете и на участках. Принци-

пы верификации личности изби-
рателей, предвыборные дебаты, 
странички кандидатов на сай-
те праймериз — все это впервые 
было придумано именно на вы-
борах в КСО, вспоминает Волков.

На этот раз решено было отка-
заться от тотального подтвержде-
ния личности по копии фотогра-
фии паспорта. Решили, что такой 
уровень защиты не является не-
обходимым и затрудняет участие 
людей, не очень технически гра-
мотных. Но выборочные провер-
ки личности проводить будут.

Мерзликин рассчитывает, что 
в общей сложности в праймериз 
примут участие 50–70 кандида-
тов и десятки тысяч избирате-

лей. «Мы поставили задачу, чтобы 
избирателей на праймериз было 
минимум 100 тыс.», — сказал он. 
Координационный совет оппози-
ции выбирали 82 тыс. человек.

ПРАЙМЕРИЗ У ПРОТИВНИКА

Помимо Демкоалиции процеду-
ру праймериз для отбора кан-
дидатов на парламентские вы-
боры проводит ее ключевой 
оппонент  — «Единая Россия». 
Остальные партии отказались от 
проведения предварительного 
голосования.

Праймериз «Единой России», 
на которых единороссы опреде-
лят свой список кандидатов в де-
путаты Госдумы, пройдут по всей 
стране в один день — 22 мая. Кан-
дидатами могут стать не только 
единороссы, но и любые беспар-
тийные граждане. Члены оппози-
ционных партий выдвигаться на 
праймериз единороссов не могут. 
При этом все кандидаты подпи-
сывают обязательство не выдви-
гаться в Думу от других партий в 
случае успешного выступления. 
Избирателями могут быть все 
россияне.

В партии не раз говорили, что 
именно по результатам прай-
мериз будут составлены дум-
ские списки. Но в положении о 
праймериз это четко не зафик-
сировано.

Желающие участвовать в прай-
мериз выдвигаются до 10 апреля, 
а 15 апреля закончится регистра-
ция. Планируется, что участники 
будут вести друг с другом дебаты 

и выступать перед избирателями. 
Где-то они смогут это сделать в 
офисе партии, а где-то придется 
арендовать отдельные помеще-
ния, например дома культуры, 
рассказывал ранее источник в 
руководстве единороссов. В день 
голосования единороссы, по его 
словам, планируют арендовать 
помещения обычных избиратель-
ных участков. В «Единой России» 
рассчитывали, что на них придут 
10–15% избирателей (то есть бо-
лее 10 млн).

Модель предварительного го-
лосования «Единой России», для 
участия в которой необязатель-
но быть членом партии, ближе 
к модели праймериз, проводи-
мых Демократической партией в 
большинстве штатов США, гово-
рит политолог Евгений Минченко. 
У российской Демкоалиции более 
жесткие правила праймериз — они 
скорее напоминают кокусы в шта-
те Айова, добавляет эксперт.

В России праймериз не транс-
лируются по федеральным кана-
лам, как в США, и рассчитаны на 
достаточно узкую группу потен-
циальных избирателей, скорее 
на активистов, отмечает бывший 
сопредседатель партии «Правое 
дело» Леонид Гозман.

ВОЗМОЖНЫЙ ЭФФЕКТ

Процедура праймериз полезна 
для любой партии, считает поли-
толог, член высшего совета «Еди-
ной России» Дмитрий Орлов. Она 
позволяет выявить реальных ли-
деров общественного мнения, 
способствует партийному обнов-
лению.

Есть риск, что Демкоалиция 
привлечет гораздо меньше изби-
рателей, чем «Единая Россия», что 
покажет кратный разрыв сторон-
ников этих двух партий, отмечает 
Орлов. По его мнению, демокра-
там следовало бы вместо прай-
мериз, которые требуют боль-
ших ресурсов, сконцентрировать 
усилия на финальной части кам-
пании, тем более что оппозици-
онный электорат быстро моби-
лизуется в отличие от электората 
парламентских партий.

Для активистов эта процеду-
ра очень важна, а один активист 
равен сотне нанятых людей, воз-
ражает Гозман. По его словам, 
если на праймериз будут выяв-
лены люди, которых поддержи-
вает актив, это повысит шансы 
партии на победу и даст ощуще-
ние справедливости внутри акти-
ва партии.

Гозман уверен, что праймериз 
«Единой России» вне зависимо-
сти от процедуры гораздо менее 
эффективны, чем у Демкоалиции, 
так как будут на 98% зависеть от 
политического решения руковод-
ства партии и страны. В Демкоа-
лиции тоже есть влияние аппара-
та и наиболее значимых членов 
коалиции, но многое действи-
тельно будет решаться в резуль-
тате голосования, отмечает    он. 
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Председатель ПАРНАС Михаил Касьянов возглавит список Демократической коалиции на выборах в Госдуму

Праймериз «Единой России» вне зависимости  
от процедуры гораздо менее эффективны,  
чем у Демкоалиции, так как будут  
на 98% зависеть от политического решения 
руководства партии и страны
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УКРАИНА Эксперты предсказали «бесконечное продолжение» конфликта  
на юго-востоке страны

Донбасс навсегда
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Эксперты близкого к Кремлю 
Центра политической конъ-
юнктуры считают наиболее 
вероятным сценарий замора-
живания конфликта в Дон-
бассе на долгие годы. В поль-
зу этого говорят пробуксовка 
переговоров и позиция 
Киева.

КОНФЛИКТ НА ГОДЫ

Эксперты близкого к  Кремлю 
Центра политической конъюн-
ктуры пересмотрели прогнозы 
развития урегулирования кон-
фликта на юго-востоке Украины. 
Наиболее вероятным они счита-
ют сценарий его замораживания 
на долгие годы, если не навсег-
да, говорится в представленном 
сегодня докладе «Бесконечный 
тупик. Состояние и  перспекти-
вы процесса политического уре-
гулирования между Украиной 
и республиками Донбасса». Веро-
ятность реализации пессимисти-
ческого сценария заморозки кон-
фликта на долгие годы эксперты 
центра оценили в 50%.

В  докладе, представленном 
в конце декабря, наиболее веро-
ятным считался сценарий замо-
раживания конфликта на три — 
пять лет, но  в  новом докладе 
вероятность его реализации оце-
нивается в 30%. Вероятность «ка-
тастрофического сценария» воз-
обновления боевых действий 
либо перманентных столкно-
вений, приводящих к  блокиро-
ванию переговорного процес-
са на  неопределенный период, 
оценивается в  15%. В  реализа-

ции этого сценария сейчас никто 
не заинтересован, уверены экс-
перты: у сторон конфликта нет 
достаточных ресурсов для  кар-
динального изменения военной 
ситуации в свою пользу.

Наименее вероятным (только 
5%) эксперты называют оптими-
стический сценарий реинтегра-
ции неподконтрольных сегодня 
Киеву территорий в состав Укра-
ины до конца этого года.

Пересмотр прогноза развития 
конфликта связан с несколькими 
факторами, среди которых и си-
туация внутри Украины, и изме-
нение отношения к перспекти-
вам урегулирования со стороны 
посредников, объясняет генди-
ректор Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков. 
Внутри Украины негативно по-
влиять на исполнение минских 
соглашений может перманент-
ный политический кризис, кото-
рый на  следующей неделе спо-
собен привести к  ослаблению 
провластной коалиции в  Раде 
и даже к отставке премьер-ми-
нистра Арсения Яценюка.

Второй фактор — значитель-
ное увеличение времени на про-
цедуру вынесения на  второе 
чтение поправки в конституцию 
об особом статусе Донбасса, ука-
зывает эксперт. Принять решение 
по этому вопросу парламент те-
перь может до сентября, при этом 
к поправке также привязано при-
нятие законов об особом статусе 
и о выборах, а в согласовании па-
раметров выборов за последние 
месяцы не произошло сближения 
позиций, стороны по-прежнему 
упираются по пяти пунктам, объ-
ясняет Чеснаков.

У европейских посредников — 
канцлера ФРГ Ангелы Меркель 
и президента Франции Франсуа 
Олланда — украинское урегули-
рование может отойти на второй 
план, так как  обоим предстоят 
выборы в следующем году; Рос-
сия же продолжит требовать бук-
вального выполнения минских 
соглашений, так как Москве не-
выгодно отступать и идти на по-
воду у Киева, указывает Чеснаков.

ПРИЧИНЫ ПЕССИМИЗМА

Текущее состояние дел в пере-
говорном процессе авторы до-
клада называют постепенным 
регрессом. Комплекс мер по ис-
полнению минских соглаше-

ний был одобрен 12 февраля 
прошлого года, однако за  год 
хотя бы частично выполненны-
ми можно признать только пять 
из 15 пунктов: масштабные бо-
евые действия прекратились, 
часть вооружений была отведе-
на, начали работать подгруппы 
(по политическим, военным, гу-
манитарным и экономическим 
вопросам). «Однако не  демон-
стрируется сколько-нибудь по-
зитивная динамика либо пол-
ностью не  выполнены пункты, 
касающиеся социально-эконо-
мических и  политических сто-
рон урегулирования, по  всем 
политическим пунктам ком-

плекса мер следует признать се-
рьезное ухудшение ситуации, 
выраженное в изменении укра-
инской стороной базовых усло-
вий для их выполнения регрес-
сом», — указано в докладе.

Украинская сторона приня-
ла в  первом чтении поправ-
ки к конституции, однако в них 
особый статус Донбасса закре-
плен только в переходных поло-
жениях, а закон об особом статусе 
предусматривает особый поря-
док управления сроком только 
на три года, тогда как ДНР и ЛНР 
требуют прописать положение 
об их особом статусе в тексте кон-
ституции на постоянной основе. 
В этом их позицию поддержива-
ет Россия.

В вопросе проведения выборов 
стороны категорически не хотят 
идти на уступки друг другу, ука-
зано в докладе. Камнем преткно-
вения остаются вопросы: система 
выборов, право на участие в вы-
борах украинских политических 
партий, деятельность украинских 
СМИ, организация процесса го-
лосования и голосование времен-
но перемещенных лиц.

Если Киев продолжит от-
казываться от  диалога с  ДНР 
и ЛНР, выборы в них могут прой-
ти в  2016 году и  это станет по-
следним шагом в  оформлении 
окончательной инфраструкту-
ры суверенного государственно-

го образования, предупреждают 
эксперты.

Загадывать, как  будет раз-
виваться ситуация, дольше 
чем  на  один-два года крайне 
сложно, однако сейчас очевидно, 
что нет предпосылок для поли-
тического урегулирования кон-
фликта так, как  это прописано 
в минских соглашениях, говорит 
руководитель украинского цен-
тра прикладных политических 
исследований «Пента» Влади-
мир Фесенко. В  нынешнем со-
ставе украинского парламента, 
кроме фракции «Оппозицион-
ного блока», нет людей, готовых 
идти на уступки ДНР и ЛНР, ситу-
ация не изменится и в случае воз-
можного проведения досрочных 
выборов, категоричен Фесенко.

На этой неделе, 9 и 10 февра-
ля, в Минске прошли очередные 
переговоры в составе подгрупп 
по политическим, гуманитарным 
и экономическим вопросам, од-
нако по  окончании ни  о  каком 
сближении позиций участники 
не  заявили. Была отменена ра-
нее запланированная на пятни-
цу видеоконференция участни-
ков трехсторонней контактной 
группы (экс-президента Укра-
ины Леонида Кучмы, предста-
вителя России Бориса Грызлова 
и  представителя ОБСЕ Марти-
на Сайдика). Они договорились 
встретиться 17 февраля, а до это-
го, как ожидается, состоятся пе-
реговоры в «нормандском фор-
мате» министров иностранных 
дел Украины, России, Германии 
и  Франции. Однако подготовку 
к встрече усложняет то, что в от-
ставку в среду подал глава МИД 
Франции Лоран Фабиус. 

Наиболее вероятным авторы доклада  
считают сценарий замораживания конфликта 
на долгие годы, если не навсегда
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Почему суды признали снесенные Москвой строения законными

Ошибка 104

ЧТО ГОВОРИТ МОСКВА

Позиция правительства Москвы, 
размещенная вчера на его офи‑
циальном сайте, такова. «Боль‑
шинство объектов […] появилось 
в конце 1990‑х — начале 2000‑х 
годов […] и  без  получения ка‑
ких‑либо разрешений впослед‑
ствии были реконструированы, 
перестроены, надстроены: уве‑
личивались площади, появля‑
лись новые этажи». В то время 
для  размещения временного 
объекта, к примеру некапиталь‑
ного торгового павильона, же‑
лающие должны были получить 
соответствующее разрешение 
в префектуре округа. Этот доку‑
мент предполагал временность 
размещения объекта, т. е. осво‑
бождение земельного участка 
по  истечении определенного 
времени. Согласно действо‑
вавшему на  тот момент зако‑
нодательству, такие разреше‑
ния выдавались по  аналогии 
с порядком, предусмотренным 
для  капитальных построек. 
При  этом в  период строитель‑
ства этих объектов городское 
законодательство также по‑

зволяло регистрировать пра‑
ва на  некапитальные объекты, 
как на капитальные. «Впослед‑
ствии владельцы некапиталь‑
ных торговых павильонов […] 
использовали разные способы 
переоформить право собствен‑
ности на свои объекты как на ка‑
питальные, поэтому в настоящее 
время имеют на  руках свиде‑
тельства на  право собственно‑
сти как  на  объекты недвижи‑
мости», — отмечается на сайте 
мэрии.

ЧТО ГОВОРИТ ЗАКОН

Изменения в Гражданский кодекс, 
вступившие в  силу в  сентябре 
2015 года, предоставили органам 
местного самоуправления право 
принимать решение о  сносе са‑
мовольных построек во внесудеб‑
ном порядке, если таковые распо‑
ложены на территориях с особым 
режимом использования (напри‑
мер, если под объектом проложе‑
ны коммуникации). Но признать 
объект самостроем может только 
суд, уверен председатель комитета 
Госдумы по гражданскому, уголов‑
ному, арбитражному и процессу‑
альному законодательству Павел 
Крашенников. «Норма, введенная 

в Гражданский кодекс (п.4 ст.222) 
в сентябре 2015 года об админи‑
стративном порядке сноса само‑
строя касается только тех объектов, 
по которым нет никаких правоу‑
станавливающих документов», — 
пояснил он РБК.

В свою очередь, организация 
«Деловая Россия» успела прове‑
рить документы 50 из  104 объ‑
ектов, названных мэрией само‑
строем, и в большинстве случаев 
не  нашла никаких нарушений. 
«По  27 из  50 объектов  — безу‑
пречные документы: есть вся 
исходная разрешительная доку‑
ментация на строительство, экс‑
пертизы строительных проектов, 
договора на аренду земли, а так‑
же решения судов, подтверж‑
дающие позицию предприни‑
мателей о том, что их объекты 
не являются самостроем», — рас‑
сказал РБК член президиума ген‑
совета «Деловой России» Эдуард 
Гулян.

ЧТО ГОВОРЯТ СУДЫ В ПОЛЬЗУ 
БИЗНЕСА

Из  104 объектов в  картотеке ар‑
битражных дел Верховного суда 
РБК удалось обнаружить дела 
по  78 из  них. 27 не  завершены, 

в 48 случаях победу одержали биз‑
несмены и лишь три раза городу 
удалось окончательно доказать 
свою правоту.

Суды обращают внимание 
на тот факт, что городские вла‑
сти знали о  существовании 
спорных объектов, но  долгое 
время не предпринимали ника‑
ких действий по их ликвидации. 
И  в  ряде случаев собственни‑
ки объектов успешно убеждали 
суд в  истечении срока давно‑
сти: например, аптечный па‑
вильон на площади Ганецкого, 
который власти требовали при‑
знать самовольной построй‑
кой, был введен в эксплуатацию 
еще  в  1997 году (право соб‑
ственности зарегистрировано 
в 2000 году), а московские вла‑
сти обратились в арбитраж с ис‑
ком только в 2014 году. При этом 
арбитражный суд установил 
в рамках экспертизы, что нару‑
шений при строительстве спор‑
ного здания выявлено не было 
и  «строение не  создает угро‑
зы жизни и здоровью граждан» 
(если  бы постройка создавала 
такую угрозу, исковая давность 
не имела бы значения). Общий 
срок исковой давности состав‑
ляет три года со дня, когда лицо 

узнало или должно было узнать 
о нарушении своего права.

Обращаясь в суды с требова‑
ниями признать объекты недви‑
жимости самостроем, правитель‑
ство Москвы обычно апеллирует 
к тому, что они были построены 
без надлежащих правоустанав‑
ливающих документов, но суды 
в большинстве случаев не согла‑
шаются с подобной трактовкой. 
Так, в споре собственника пави‑
льона‑сферы (380 кв. м) у метро 
«Сухаревская» Арбитражный суд 
Москвы в прошлом году пришел 
к выводу, что истцы, являясь ор‑
ганами исполнительной власти, 
в силу своих полномочий долж‑
ны были осуществлять контроль 
за использованием по целевому 
назначению земельного участка, 
находящегося в  собственности 
города и переданного в аренду. 
Но  именно они приняли пави‑
льон на «Сухаревской» в эксплуа‑
тацию в 2001 году в качестве объ‑
екта некапитального строения, 
а  позже БТИ Москвы провело 
его инвентаризацию уже как ка‑
питального объекта, на основа‑
нии чего Московский городской 
комитет по государственной ре‑
гистрации прав на недвижимое 
имущество зарегистрировал пра‑

 Окончание. Начало на с. 1 

Мнения по поводу массового сноса торговых павильонов в Мо-
скве разделились весьма необычно. Алексей Навальный оказался 
в одной компании с Юрием Лужковым, а Ксения Собчак — с Сер-
геем Ивановым и Сергеем Собяниным

 Сергей Иванов, глава администрации президента
«Эти гадюшники не имеют никакого отношения к так называемому малому биз-
несу, поскольку, как правило, являются рассадниками криминала и антисанита-
рии». Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков на вопрос о том, можно ли 
считать заявление Иванова официальной позицией Кремля, заявил: «Конечно»

 Сергей Собянин, мэр Москвы
«Снос незаконных строений в Москве — наглядный пример того, что в Рос-
сии не продаются правда, наследие, история нашей страны. Нельзя прикры-
ваться бумажками о собственности, приобретенными явно жульническим 
путем. Вернем Москву москвичам»

СНОС ЛАРЬКОВ: ЗА И ПРОТИВ
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«Связной» и МТС 
отказались от взаимных 
претензий 
с. 15

15,1%
составляет доля нового 
лидера рынка водки — 
«Статус-групп» 
с. 14

Стоит ли открывать 
рублевый вклад на фоне 
падения ставок 
с. 16

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

МНЕНИЕ

АРТЕМ СОКОЛОВ,
старший юрист Forward Lega

Имеют ли московские власти 
право сносить самострой

Среди юристов нет согласия в 
вопросе о том, имела ли Мо-
сква право признать законно 
зарегистрированные строения 
самостроем. Старший юрист 
Forward Lega Артем Соколов 
считает, что имела.Неболь-
шая поправка

В  ночь на  9 февраля власти Мо-
сквы снесли 97 объектов так на-
зываемого самостроя — ларьков 
и торговых павильонов, которые 
расположены вблизи станций сто-
личного метро.

Еще полгода назад такая ноч-
ная операция московских властей 
по сносу самостроя была бы абсо-
лютно незаконной. Действовавшая 
до 1 сентября 2015 года редакция ст. 
222 Гражданского кодекса с учетом 
разъяснений высших судов предус-
матривала исключительно судеб-
ный порядок сноса самовольных 
построек. До вступления в закон-
ную силу решения суда о сносе та-
кие действия не допускались.

Однако с  1 сентября 2015 года 
вступили в  силу изменения в  ст. 
222 Гражданского кодекса РФ. 
П. 4 этой статьи предоставил ор-
ганам местного самоуправления 
право самостоятельно, без реше-
ния суда принимать решение о сно-
се построек, которые такой орган 
власти признает самовольными. 
Согласно новому закону админи-
стративный (внесудебный) по-
рядок сноса самостроя допустим 
лишь в тех случаях, когда такой са-
мострой расположен на террито-
рии общего пользования или в зоне 
с особыми условиями использова-
ния территорий либо в полосе от-
вода инженерных сетей. В осталь-
ных случаях для сноса самостроя 
власти по-прежнему должны об-
ращаться в суд.

БЕЗУПРЕЧНАЯ ПРОЦЕДУРА

Опираясь на  новый закон, пра-
вительство Москвы 8 декабря 
2015 года издало постановление 
№ 829-ПП о  мерах по  обеспече-
нию сноса самовольных построек 
на  отдельных территориях горо-
да Москвы. В данном постановле-
нии был предусмотрен порядок 
принятия решения о сносе, урегу-
лирована процедура сноса и уста-
новлены сроки предупреждения 
собственников самовольных по-
строек о сносе от 30 до 90 дней.

В том же постановлении прави-
тельство Москвы утвердило пере-
чень из 104 объектов, которые оно 

признало самовольными построй-
ками, подлежащими сносу. В этом 
перечне указаны адреса объектов 
и причины для сноса во внесудеб-
ном порядке, например располо-
жение в охранных зонах системы 
водоотведения, сетей и сооруже-
ний связи, объектов электросете-
вого хозяйства. Законность дан-
ного постановления уже была 
подтверждена Московским город-
ским судом по иску собственников 
некоторых объектов. В решении 
от 24.12.2015 Мосгорсуд отклонил 
иски ряда владельцев самостроя 
и признал постановление прави-
тельства Москвы законным.

Таким образом, с точки зрения 
соблюдения процедуры сноса дей-
ствия московских властей в ночь 
на  9 февраля 2016 года соответ-
ствовали новому закону: власти 
Москвы приняли решение о сно-
се объектов самостроя, уведоми-
ли их собственников и уничтожи-
ли объекты.

ПРАВО СОБСТВЕННОСТИ?

Однако основные вопросы воз-
никли не по поводу соблюдения 
административной процедуры 
сноса, а в связи с включением тех 
или иных объектов в перечень са-
мовольных построек. Многие соб-
ственники снесенных объектов 
заявляли, что  их  постройки ле-
гализованы, сведения о них вне-
сены в  кадастр недвижимости, 
права зарегистрированы, а в не-
которых случаях подтверждены 
судебными решениями.

Само по себе внесение сведе-
ний об объекте в кадастр недви-
жимости или регистрация права 
собственности на  него не  пре-
пятствуют признанию объекта 
самостроем и вынесению реше-
ния о его сносе. Однако, согласно 
прежнему закону, решение о сно-
се самовольной постройки всег-
да принимал суд, который давал 
возможность каждой из  сторон 
доказать свою правоту в откры-
том и состязательном судебном 
процессе.

Сейчас, в  силу нового зако-
на, правительство Москвы само 
определяет статус объекта как са-
мовольной постройки без  пре-

доставления второй стороне 
возможности заявить свои воз-
ражения. Это, пожалуй, являет-
ся самым спорным положением 
нового закона и по сути проти-
воречит Конституции, поскольку 
позволяет административному 
органу, который является заин-
тересованной стороной, лишить 
другое лицо права собственности 
во внесудебном порядке.

СЛАБОЕ УТЕШЕНИЕ

Означает ли это, что собственни-
ки сносимых объектов лишены 
права на судебную защиту? Без-
условно, нет, вот только эффек-
тивность такой защиты снизилась 
кардинально.

Так, после принятия пра-
вительством Москвы решения 
о сносе 104 объектов многие соб-
ственники этих объектов обра-
тились в Арбитражный суд горо-
да Москвы с исками о признании 
решения об  их  сносе незакон-
ным. Одновременно они проси-
ли суд принять обеспечительные 
меры — запретить снос объектов 
до вступления в законную силу 
судебных актов. Однако во всех 
делах арбитражный суд отказал 
в  принятии обеспечительных 
мер. Суды по  проверке закон-
ности действий правительства 
Москвы только начались, но все 
спорные объекты в  настоящее 
время уже снесены.

Если собственники сумеют 
доказать, что  снесенные объек-
ты не  являлись самовольными 
постройками, а были в установ-
ленном порядке легализованы, 
они вправе требовать от москов-
ских властей полного возмеще-
ния убытков в размере рыночной 
стоимости снесенных построек.

Если доказать законность по-
стройки не  удастся, можно рас-
считывать лишь на компенсацию, 
размер которой определяется пра-
вительством Москвы. Такая ком-
пенсация едва  ли будет суще-
ственной. Как  указал Мосгорсуд 
в решении от 24.12.2015, собствен-
ники самостроя не  смогут пре-
тендовать на полное возмещение 
убытков, так как в данном случае 
компенсация производится фак-
тическому правонарушителю в ре-
зультате неправомерного осущест-
вления самовольной постройки.

Как показали события в Москве, 
изменение нового закона о  сно-
се самовольных построек необхо-
димо: в поспешном ночном сносе 
не  было объективной необходи-
мости, а владельцам не была дана 
возможность защитить свои пра-
ва. Доказательств реальной угро-
зы со стороны самостроя объектам 
инженерной инфраструктуры горо-
да, а также жизни и здоровью лю-
дей московские власти публике так 
и не предоставили.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Основные вопросы возникли не по поводу со-
блюдения административной процедуры сноса, 
а в связи с включением тех или иных объектов 
в перечень самовольных построек»

ва собственности на  торговый 
павильон.

Компания «Валентина 1» в ав-
густе 2014 года выиграла суд у сто-
личных властей, которые добива-
лись признания двух объектов 
недвижимости по  Ленинград-
скому проспекту самовольной 
постройкой. Москва утвержда-
ла, что объекты были построены 
без разрешительной документа-
ции, а ответчик указывал, что они 
были возведены еще в 1997 году 
в соответствии с действовавшей 
на  тот момент разрешительной 
и проектной документацией. Ар-
битраж признал, что  все разре-
шения у компании были, а затем 
апелляционный суд не нашел ос-
нований для отмены этого реше-
ния.

ЧТО ГОВОРЯТ СУДЫ В ПОЛЬЗУ 
МОСКВЫ

Предпринимателям не  удава-
лось убедить суд в своей правоте 
в том случае, если они не могли 
предоставить всего комплекта 
документов, подтверждающих, 
что  власти давали разрешение 
и знали о капитальном характе-
ре строения.

Так, в  июле 2015 года Ар-
битражный суд Москвы встал 
на сторону мэрии в деле против 
компании «Вестар-лимитед», ко-
торая владела двумя объектами 
на  Ленинградском проспекте, 
поскольку суд посчитал, что раз-
решение на их строительство от-
сутствует, как и акты об их вводе 
в  эксплуатацию как  капиталь-
ных строений. «Вестар-лимитед» 

не  представила суду докумен-
тов, которые  бы подтвердили, 
что власти города согласовывали 
исходно-разрешительную доку-
ментацию и  проектно-сметную 
документацию на спорные объ-
екты недвижимости.

В  деле Московского метро-
политена против ООО «ЛТТ-М» 
(владельца павильона-магази-
на по Ленинградскому проспек-
ту) истцу, сдававшему участок 
в  субаренду, удалось одержать 
победу со второй попытки. Ме-
трополитен требовал освободить 
земельный участок, а павильон 
(капитальное строение)  — де-
монтировать. Сначала суды двух 
инстанций — Арбитражный суд 
Москвы и Девятый арбитражный 
апелляционный суд — удовлет-
ворили иск полностью, но Арби-
тражный суд Московского округа 
отменил эти решения и напра-
вил дело на новое рассмотрение. 
В итоге суд установил, что уча-
сток предоставлялся без  пра-
ва капитального строительства 
с условием освобождения по ис-
течении срока аренды, ответчик 
на это в свое время согласился, 
а  на  суде не  представил дока-
зательств правомерности ис-
пользования спорного участка 
под  размещение торгового па-
вильона.

Арбитражный суд Москвы 
и  столичный департамент госу-
дарственного имущества опера-
тивно не ответили на запрос РБК 
о статистике судебных дел.

При участии Валерии Житковой 
и Натальи Суворовой

 Юрий Лужков, мэр Москвы в 1992–2010 годах
«Думаю, что сейчас, когда в экономике страны так много проблем, совсем 
не время так расправляться с малым бизнесом. <…> Многие люди, которые ра-
ботают в таких ларьках, заложили свои квартиры, у многих из них нет больших 
денег. К ним, да и вообще к малому бизнесу, нужно относиться по-другому»

 Ксения Собчак, журналист
«В такой дилемме: терпеть унылое 
адское говно по закону или сносить 
его по беспределу — я за беспредел. 
<…> Когда ваш любимый Капков 
сносил шашлычные в Парке Горь-
кого, вы радовались, рукоплескали 
и падали к его ногам. Но Капков 
делал ровно то же самое, что сейчас 
делает Собянин»

 Алексей Навальный, 
оппозиционер
«Получается, что главный вино-
вный — это бедолага, арендовавший 
официально существующий магазин, 
взявший кредит на закупку товара, 
работавший, создававший рабочие 
места и выкинутый за одну ночь 
на улицу вместе со всем, что было 
в магазине»

ФОТО: из личного архива
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АЛКОГОЛЬ Дистрибьютор дешевой водки обогнал «Синергию» и Roust 

«Добрый медведь» занял рынок
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Эксклюзивный партнер го-
скомпании «Росспиртпром» — 
дистрибьютор дешевой 
водки «Статус-групп» стал 
в 2015 году абсолютным ли-
дером российского водочного 
рынка, обойдя по объему про-
даж прежних лидеров — Roust 
и «Синергию».

ОБОЙТИ ВСЕХ

Крупнейшим продавцом водки в 
России в конце 2015 года стала ком-
пания «Статус-групп», свидетель-
ствуют данные, предоставленные 
РБК двумя крупными алкогольны-
ми компаниями на условиях ано-
нимности. Данные базируются на 
основе розничного аудита иссле-
довательской компании Nielsen 
в октябре—ноябре 2015 года. 
По этой информации, доля брен-
дов из портфеля «Статус-групп» за 
отчетный период составила 18,4% 
в объеме и 15,1% в денежном вы-
ражении. В объемном выраже-
нии продажи «Статус-групп» пре-
взошли совокупные продажи двух 
прежних лидеров рынка — «Си-
нергии» и Roust (7,8 и 7,7% соот-
ветственно). Представители всех 
трех компаний отказались от ком-
ментариев. Источники в Roust и 
«Синергии» подтвердили кор-
ректность данных. Пресс-служба 
Nielsen вечером в четверг не смог-
ла оперативно прокомментиро-
вать данные, предоставленные РБК 
компаниями.

Среди отдельных водочных 
брендов лидерство по итогам года 
сохранила за собой марка «Пять 
озер» Алкогольной сибирской 
группы (АСГ) Андрея Стрельца. По 
итогам ноября ее рыночная доля в 
объемном выражении составила 
4%. Вторая по популярности вод-
ка в России — «Беленькая» (бренд 
«Синергии») отстала незначитель-
но — 3,9%. А вот замыкавшая трой-
ку ранее «Зеленая марка» (при-
надлежит Roust) к концу 2015-го 
оказалась отброшена сразу на три 
позиции вниз, на шестое место. Ее 
вытеснили три самых продаваемых 
бренда «Статус-групп» — «Добрый 
медведь» (3,6%), «Калина красная» 
(3,5%) и «Старая марка» (3,3%). Все 
эти водочные марки продаются в 
самом дешевом ценовом сегмен-
те — от 185 руб. за пол-литровую бу-
тылку (это минимальная рознич-
ная цена) до 200 руб.

Гендиректор АСГ Игорь Саве-
льев считает, что «Пяти озерам» 
удалось удержать лидерство бла-
годаря высокой лояльности по-
требителей. Однако он признает, 
что продажи марки все равно па-
дают: «Объемы продаж бренда за 
прошедший год, как и у всех брен-
дов-лидеров, показывают отрица-
тельную динамику», — рассказал 
РБК Савельев. Он отмечает, что 
в условиях падающей платеже-
способности населения часть по-
требителей вынуждена «идти на 
компромисс», то есть покупать де-
шевую водку.

Судя по данным, предоставлен-
ным РБК, водочные бренды «Ста-
тус-групп» уже завоевали лидер-
ские позиции в некоторых городах. 
Так, «Добрый медведь» — лидер 

продаж в Санкт-Петербурге, «Ста-
рая марка» лидирует по продажам 
в Ростове-на-Дону, Волгограде и 
Воронеже. В других городах-мил-
лионниках, за исключением Каза-
ни, продукция компании уверенно 
входит в десятку лидеров, уступая, 
как правило, только дешевым ре-
гиональным водочным маркам, 
таким как «Пермская» (Пермь), 
«Сормовская» (Нижний Новгород), 
«Честная» (Уфа), «Триумфальная» 
(Самара) и др.

«Главным критерием выбора 
в водочной категории является 
цена, — уверен директор группы 
по работе с компаниями продо-
вольственного рынка Nielsen Сер-
гей Гламазда. — За последние три 
года общая доля продаж лидеров 
категории в натуральном выра-
жении снизилась за счет увеличе-
ния объема продаж менее крупных 
брендов, доступных по минималь-
ной розничной цене: некоторые из 
них сумели удвоить свои продажи 
за последний год — например, «До-
брый медведь» или собственные 
торговые марки ретейлеров».

КОМПРОМИСС С РЕТЕЙЛЕРАМИ

Компания «Статус-групп» была 
зарегистрирована еще в 2012 году, 
но стала заметным игроком на 
рынке с 2014 года, когда ей пере-

шел портфель брендов дистри-
бьютора «Золотая мануфактура» 
(«Белочка: я пришла!», «Высота», 
«Калинка» и др.), а также марки 
госкомпании «Росспиртпром», 
торговлей которыми занималась 
компания ВЕДК. Выручка «Ста-
тус-групп» в 2014 году состави-
ла 12,8 млрд руб., чистая при-
быль — 38 млн руб. По данным 
СПАРК, владельцами компа-
нии являются кипрская Larekono 
Assets Ltd и две российские ком-
пании — «Астарта» и «Старт Капи-
тал», принадлежащие все той же 
кипрской компании. По данным 
реестра юридических лиц Кипра, 
Larekono Assets Ltd на 100% при-
надлежит Ariantor Logistics Ltd, 
зарегистрированной на Британ-
ских Виргинских островах (BVI).

В компании «Статус-групп» не 
называют имя владельца, обозна-
чая лишь, что «бенефициаром 
компании является известный 
бизнесмен, не афиширующий 
свое отношение к компании». Три 
источника на алкогольном рынке 
из числа топ-менеджеров частных 
компаний в 2015 году рассказы-
вали РБК, что за созданием «Ста-
тус-групп» стоит экс-совладелец 
«Металлоинвеста» миллиардер 
Василий Анисимов (43-е место 
в рейтинге Forbes с состоянием 
$2 млрд). Однако сам Анисимов 

кирпич

Водочный рынок падает

Как следует из данных Росстата, 
розничные продажи водки в 
России в 2015 году сократились 
на 3,8%, до 862,8 млн л. Это при-
мерно соответствует показателю 
снижения производства — за 
минувший год отечественные 
заводы произвели 639,3 млн л 
водки, что на 4% меньше, чем го-

дом ранее. Разница между объ-
емом производства и розничных 
продаж фиксируется в России 
ежегодно. В Росалкогольрегу-
лировании (РАР) считают, что 
эта разница образуется из-за 
присутствия в рознице большого 
объема нелегально произведен-
ного алкоголя.

Проверка 
для регулятора

В ноябре прошлого года 
председатель Совета Феде-
рации Валентина Матви-
енко предложила провести 
проверку информации о 
связях с бизнесом руко-
водства РАР, в том числе 
главы ведомства Игоря 
Чуяна, с алкогольным 
бизнесом. «Ходит много 
слухов о вашей аффили-
рованности с алкогольным 
бизнесом, о 30 человеках 
вашей охраны, каких-то 
машинах. Возможно, это 
слухи, возможно, ваши вра-
ги клевещут», — заявила 
Матвиенко, обращаясь к 
присутствующему на за-
седании верхней палаты 
парламента Чуяну. Тогда 
глава Совета Федерации 
предложила самому Чуяну 
задуматься о целесообраз-
ности дальнейшего пребы-
вания в кресле руководите-
ля регулятора алкогольного 
рынка. Представитель РАР 
сообщил РБК, что до сих 
пор проверок не было.

400 млн л 
достиг объем 
производства 
тихих вин в России 
в 2015 году. Это на 25% 
больше, чем в 2014-м

Как меняется российский алкогольный рынок

До 185 руб. 
была снижена минимальная розничная цена 

бутылки водки 0,5 л с 1 февраля 2015 года. Раньше 
она стоила 220 рублей. До этого минимальная 

розничная цена на водку не снижалась

3,8 млн л тихих 
и игристых вин 

выпустил в 2015 году 
винный холдинг 

«Ариант», ставший 
новым лидером 
винного рынка

4,5 млрд руб. 
равняется сумма кредитной линии, которую 

открыл «Росспиртпром» (РСП) в начале 2016 года 
в Мособлбанке для покупки восьми спиртовых 

заводов. После завершения сделки РСП стал 
крупнейшим производителем спирта в РФ

90,07
млн л крепких 

напитков 
выпустил 

«Татспиртпром» 
в 2015 году. Компания 

стала новым лидером по 
производству крепкого 

алкоголя. Второе и 
третье места заняли 
многолетние лидеры 

рынка «Синергия» 
(86,2 млн л) и Roust 

(72,16 млн л) 

666 млн л водки 
произвели в 
России в 2014 году. 
Это на 22,3% меньше, 
чем годом раньше. 
По итогам 2015-го 
падение составило 4%

10,6 л 
должно составить 

потребление 
алкоголя в России 
на душу населения 

в 2018 году, по данным 
так называемой 

дорожной карты для 
алкогольной отрасли. 

Согласно этому 
документу, в 2014 году 
потребление алкоголя 

составляло 12 л 
на душу населения

Источники: Росстат, рабочие документы к заседанию правительственной комиссии

8,7 млн л вин 
было ввезено в РФ 
в первом полугодии 
2015 года, из них 
7,7 млн — из Абхазии
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этой информации не подтверж-
дал, отмечая, что лишь «пригля-
дывается к дистрибьюторскому 
бизнесу компании».

Впервые лидерство «Ста-
тус-групп» в розничных прода-
жах водки в России было зафик-
сировано Nielsen в апреле—мае 
2015 года. Рывок малоизвестной 
компании на переживающем не-
легкие времена рынке водки (па-
дение объема производства, за-
силье нелегальной продукции 
и суррогатов) участники рынка 
связывали с тем, что компании 
каким-то образом удалось дого-
вориться с крупнейшими феде-
ральными ретейлерами о прода-
же своей водки в самом дешевом 
ценовом сегменте. Крупные ком-
пании признавались, что не могут 
продавать свою продукцию по та-
кой стоимости, так как это будет 
ниже себестоимости их товара.

В самой «Статус-групп» низ-
кую цену объясняли «компро-
миссом» с сетями. «Низкая цена 
на полке в сетевом ретейле — это 
результат взаимовыгодного ком-
промисса. Мы предлагаем сетям 
продукцию по минимальной 
цене (без маркетинговых и дру-
гих непроизводственных состав-
ляющих  себестоимости), а сети 
делают умеренную наценку,  — 
рассказывали РБК в пресс-служ-

бе дистрибьютора. — Мы занима-
ем зн ачительную долю в обороте 
сетей, и это помогает нам догова-
риваться». Как следует из данных 
на основе мониторинга Nielsen, 
основным каналом продаж для 
«Доброго медведя» и других ма-
рок компании действительно 
является сетевая розница. Доля 
брендов «Статус-групп» в сете-
вом ретейле к концу года достиг-
ла 23% — то есть каждая четвертая 
бутылка водки, купленная в се-
тях, была под маркой из портфе-
ля «Статус-групп». По продажам 
в сетях «Статус-групп» обогнала 
Roust и «Синергию» и в натураль-
ном выражении (23 против 12,1% 
у двух конкурентов), и в денеж-
ном (16,9 против 13,9%).

Как объясняли раньше РБК в 
«Статус-групп», причина успеха 
компании — «в удачно выбран-
ной стратегии». Вторая часть 
рецепта успешной стратегии — 
компания является эксклюзив-
ным партнером госкомпании 
«Росспиртпром», в которой в 
2002–2009 годах работал глава 
РАР Игорь Чуян. Именно РАР в 
конце декабря 2014 года выпу-
стило приказ о снижении ми-
нимальной розничной цены на 
водку с 220 до 185 руб., главным 
бенефициаром которого по фак-
ту стала «Статус-групп». 

Остальные
45,5

Остальные
46

Крупнейшие продавцы водки в октябре–ноябре 
2015 года
%, доля рынка

Производство и розничные продажи алкогольных 
напитков в 2015 году
млн л

 Производство и импорт      Продажи

Источник: данные компаний на основе мониторинга Nielsen, Росстат, ФТС

Водка Коньяк, 
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2
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1
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1
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Из объема производства водки вычтен объем экспорта (58,5 млн. л). В других категориях 
спиртных напитков экспорт крайне незначителен и потому не учитывается
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85,8

47,1
30,3
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МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ Ретейлер и оператор отозвали взаимные иски

МТС и «Связной» 
помирились
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

МТС и «Связной» отозвали 
взаимные иски. Теперь ретей-
лер не требует от оператора 
почти $1 млрд. В свою оче-
редь, МТС выплатит ретейле-
ру долг за продажу сим-карт 
и прекратит оспаривать по-
купку «Связного» структурой 
Малиса.

Мобильный оператор МТС и ре-
тейлер «Связной» заявили об уре-
гулировании взаимных претен-
зий и отозвали иски друг к другу 
из судов. Компании договорились, 
что МТС заплатит «Связному» за 
продажу сим-карт в 2015 году, — 
ранее ретейлер добивался этого 
через суд. Кроме того, «Связной» 
больше не требует взыскать с МТС 
77,6 млрд руб. ($982 млн по кур-
су ЦБ на 11 февраля) за использо-
вание товарного знака «Связной 
мобайл», а оператор перестанет 
оспаривать в суде разрешение 
ФАС на покупку «Связного» ком-
панией Олега Малиса. Об этом со-
общили представители «Связно-
го» и МТС.

В конце сентября 2015 года 
«Связной» потребовал у МТС 
680 млн руб., утверждая, что опе-
ратор не оплатил в полном объеме 
счета по агентскому вознагражде-
нию в 2015 году. Затем сумма иска 
увеличилась до 1 млрд руб., пото-
му что к изначальной сумме неу-
плаченного агентского вознаграж-
дения добавлялись неустойки, 
уточнил РБК источник, близкий 
к одной из сторон. Теперь ком-
пании договорились, что МТС «в 
полном объеме» выплатит «Связ-
ному» комиссию за продажу кон-
трактов, рассказала представитель 
ретейлера Мария Заикина, не на-
звав конкретную сумму. Предста-

витель МТС Дмитрий Солодовни-
ков подтвердил, что сумма иска, 
который сейчас отозван, — 1 млрд 
руб. Он не стал уточнять, сколько 
именно в результате договорен-
ности сторон оператор выплатит 
«Связному».

Тогда же, в сентябре, у МТС 
возникли встречные претензии 
к «Связному» на 800 млн руб. по 
результатам аудита его работы по 
подключению абонентов. Но опе-
ратор не подавал соответствую-
щий иск к ретейлеру, поэтому в 
мировом соглашении урегулиро-

вание данного вопроса не зафик-
сировано, рассказал РБК источник, 
знакомый с ходом переговоров 
двух компаний. По его словам, 
«вопрос будет урегулирован в ра-
бочем порядке», за рамками ми-
рового соглашения. По словам 
Заикиной, стороны отказались от 
взаимных претензий по выплате 
вознаграждения и оформлению 
контрактов — к ним относятся и 
претензии МТС на 800 млн руб., а 
также ряд исков «Связного» к опе-
ратору, связанных с неустойкой по 
выплатам.

Кроме того, компании уре-
гулировали спор вокруг бренда 
«Связной мобайл» — виртуально-
го мобильного оператора, их со-
вместного проекта, который ле-
том 2015 года был заморожен. 
Головная компания «Связного», 

кипрская Trellas Enterprises Ltd, 
в декабре 2015 года подала иск к 
МТС на 77,6 млрд руб. за наруше-
ние прав на этот товарный знак. 
Тогда представитель Trellas го-
ворил, что было продано около 
800 тыс. сим-карт, но компания не 
получила от МТС никакого возна-
гражден ия за использование то-
варного знака «Связной». Теперь 
Trellas отказалась от претензий.

Взамен МТС перестала оспари-
вать в суде решение Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС), 
которая одобрила сделку по по-

купке 51% Trellas компанией North 
Financial Overseas Corp. («дочка» 
группы Solvers Олега Малиса). 
Тогда МТС подала иск, так как, по 
мнению юристов компании, сдел-
ка «монополизирует рынок». 

Конфликт МТС и «Связного» 
начался весной 2015 года. Теперь 
компании не исключают, что они 
вернутся к сотрудничеству. «Ни-
когда не говори «никогда». Воз-
можно, в будущем мы и вернемся 
к идее возобновления отноше-
ний, но главное, чтобы они были 
абсолютно приемлемы для обеих 
сторон», — сказал Солодовников. 
«Связной» заинтересован в рабо-
те со всеми игроками, представ-
ленными на рынке России. Для нас 
важно, чтобы у наших клиентов 
был максимально широкий вы-
бор», — отметила Заикина. 

Конфликты в мобильном ретейле

Как из «Связного» ушли 
«МегаФон» и «ВымпелКом»
Совладельцами компании 
«Евросеть», основного конку-
рента «Связного», операторы 
«МегаФон» и «ВымпелКом» 
стали в конце 2012 года. Уже 
в 2013 году оба оператора 
перестали сотрудничать со 
«Связным»: их клиенты поте-
ряли возможность платить за 
мобильную связь в салонах 
ретейлера, продажа их сим-
карт в «Связном» также пре-
кратилась.
МТС же рассматривал возмож-
ность покупки ретейлера: осе-
нью 2014 года сделку одобрила 
ФАС. Но покупка так и не состо-
ялась. Аналитики полагали, что 
этому помешали осложнение 
общей экономической ситуации 
и проблемы, возникшие у ос-
новного акционера МТС — АФК 

«Система» (в частности, потеря 
«Башнефти»).
В 2014 году «Связной» перешел 
под контроль группы Solvers 
Олега Малиса — брата прези-
дента «Евросети» Александра 
Малиса. Это произошло после 
того, как Trellas (головная 
структура группы «Связной») не 
вернула ОНЭКСИМу Михаила 
Прохорова кредит в $120 млн и 
набежавшие по нему процен-
ты. Эти долговые обязатель-
ства у ОНЭКСИМа выкупила 
Solvers, получив заложенные 
по кредиту 51% акций Trellas. 
В 2015 году Олег Малис стал 
полноправным акционером 
«Связного». 

Как из «Связного» ушла МТС
 Спустя два года, в начале апреля 
2015-го, «МегаФон» и «Вымпел-
Ком» восстановили полноценное 

сотрудничество с ретейлером 
«Связной». Абоненты операто-
ров вновь получили возмож-
ность пополнять счета в его са-
лонах без комиссии. Кроме того, 
розничная сеть увеличила объем 
продаж сим-карт этих предста-
вителей «большой тройки».
В начале июня в интервью 
газете «Ведомости» президент 
МТС Андрей Дубовсков заявил, 
что у компании «есть вопросы» 
к объемам продаж контрактов 
в «Связном», которые «в по-
следнее время упали более чем 
в четыре раза». Вместе с тем 
глава МТС рассказал, что его 
беспокоит и качество привле-
каемых «Связным» абонентов 
МТС. «Думаю, в ближайшее 
время будем решать, что с этим 
делать», — заявлял Дубовсков. 
В июне 2015 года МТС переста-
ла сотрудничать с ретейлером.

«Связной» больше не требует взыскать 
с МТС 77,6 млрд руб. ($982 млн по курсу ЦБ 
на 11 февраля) за использование товарного 
знака «Связной мобайл», а оператор перестанет 
оспаривать в суде разрешение ФАС на покупку 
«Связного» компанией Олега Малис
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ИНВЕСТИЦИИ Стоит ли открывать вклады в рублях

Ставки все ниже
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Крупнейшие банки понизили 
ставки по вкладам в рублях. 
Средняя доходность по ним 
едва ли позволит обогнать 
инфляцию, предупреждают 
эксперты. Что делать со сбере-
жениями?

За прошедший месяц российские 
банки в очередной раз понизили 
доходность рублевых вкладов, сви-
детельствуют данные 15 крупней-
ших российских банков по объему 
вкладов физлиц, которые отслежи-
вает РБК. В феврале средняя ставка 
упала до 8,3% с ,8% в январе.

Сильнее всего упали ставки по 
краткосрочным вкладам на один 
и два месяца: на 1 п.п. и на 2,3 п.п. 
соответственно. Доходность дол-
госрочных вложений тоже снизи-
лась: ставки по депозитам на год 
упали на 0,3 п.п., на два года — на 
0,1 п.п., на три года — на 0,1 п.п.

Зато ставки по вкладам на 
2,5 года выросли на 0,1 п.п.

ЧТО БУДЕТ СО СТАВКАМИ

Вероятность снижения доходно-
сти по краткосрочным вкладам 
все еще есть, полагает главный 
аналитик Сбербанка Михаил Ма-
товников. Но резкого обвала, как 
в прошлом году, он уже не ожи-
дает. Роста ставок, тем более до 
уровней начала 2015 года, тоже 
не предвидится, считает стар-
ший аналитик Аналитического 
кредитного рейтингового агент-
ства Дмитрий Куликов.

Этому есть несколько объяс-
нений. Во-первых, в финансовой 
системе сейчас наблюдается избы-
ток рублей, рассказывает аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай. 
Из-за кризиса россияне изменили 
модель поведения, перестав тра-
тить свободные деньги. Они боль-
ше средств направляют на сбере-

жения, причем в рублях. В декабре 
прошлого года они отнесли в бан-
ки триллион рублей — деньги, ко-
торые обычно тратили на подарки 
и поездки, уточняет эксперт.

«Из-за того что население 
выбрало тактику сбережения, у 
банков нет необходимости сти-
мулировать приток клиентов с 
помощью ставок», — соглашает-
ся с ним аналитик ИК «Совлинк» 
Ольга Беленькая.

Во-вторых, ставки по депо-
зитам традиционно следуют за 
ключевой ставкой ЦБ, а предпо-

сылок для ее повышения нет, уве-
рен Куликов.

Рост ставок возможен только в 
средних банках, говорит Матовни-
ков. Дело в том, что россияне про-
должают перекладывать деньги из 
некрупных банков в кредитные 
организации из числа системо-
образующих, поясняет он. Чтобы 
остановить бегство клиентов, не-
большие банки готовы предлагать 
более высокую доходность.

По его словам, такие банки уже 
сейчас предлагают ставки около 
12,5% годовых. Для сравнения: 

самую высокую доходность по 
годовому вкладу в топ-15 бан-
ков дает «Русский стандарт» — 
это 11,5%.

СТОИТ ЛИ ОТКРЫВАТЬ  
ВКЛАД

Даже самые высокие ставки по 
рублевым вкладам сейчас едва 
покрывают инфляцию, солидар-
ны Порывай и Беленькая. Это 
подтверждают расчеты. По дан-
ным ЦБ, на январь 2016 года она 
составляет 9,8%. Ее превышает 

только средняя доходность по го-
довым депозитам — 9,9%, да и то 
лишь на 0,1 п.п.

«Фактически сейчас ставка по 
большинству вкладов в рублях 
отрицательная», — подводит итог 
Порывай.

Он советует размещать сред-
ства на депозите в долларах, а 
не в рублях. «Таким образом вы 
балансируете свои собственные 
средства по валюте — у вас на-
верняка есть зарплата в рублях, а 
также недвижимость, которая, по 
сути, в России является рублевым 
активом», — говорит Порывай.

Открывать такой вклад можно 
и при нынешнем курсе рубля — 
предсказать колебания курса все 
равно не получится, а сбаланси-
ровать свои риски полезно в лю-
бой момент, считает Порывай. 
Беленькая же, в свою очередь, 
советует подождать небольшого 
ослабления доллара для покуп-
ки валюты и открытия валютно-
го вклада, а при текущих курсах 
если и конвертировать рубли в 
валюту, то осторожно. «Цены на 
нефть, от которых в основном за-
висит курс рубля, сейчас вблизи 
многолетних минимумов и мо-
гут хотя бы на какое-то время 
развернуться наверх»,  — пояс-
няет она.

Сама идея открытия валютно-
го депозита на полгода-год сей-
час кажется Беленькой разумной: 
риски для мировой экономики и 
особенно для развивающихся 
рынков растут. В этих условиях 
ожидается, что валютные сбере-
жения должны быть более устой-
чивыми, чем рублевые. 

Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., % 
В 15 крупнейших банках по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG; без учета вкладов, открываемых онлайн

Банк 
Срок депозита, мес.

Вклад
1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 6,30 6,30 7,10 7,40 7,55 7,55 7,55 7,55 7,55 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — Нет вкладов на сумму в 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 7,10 9,10 9,10 8,50 8,50 — 8,50 «Победа», «Премия»

Газпромбанк — — 7,10 9,10 8,40 8,20 7,80 7,60 7,10 «Перспективный», «Накопительный»

Россельхозбанк 7,15 7,35 7,55 9,90 10,50 10,30 10,20 10,10 10,00 «Классический»

Банк Москвы — — 7,50 8,40 8,40 7,00 6,80 6,80 6,50 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк 2,50 2,00 5,50 7,00 7,50 6,50 7,00 — — «Личный выбор», «Свобода действий»

Промсвязьбанк 8,50 — 9,30 10,00 10,25 — 9,00 — 8,50 «Моя выгода»

«ХМБ Открытие» 7,70 8,10 9,10 10,00 10,25 10,25 10,20 9,20 10,20 «Максимальный», «Новогодний биатлон», 
«Универсальный»

«Хоум Кредит» — — — — 10,00 — — — 11,00 «33%», «Доходный год»

Бинбанк 6,20 6,20 9,70 9,95 9,20 9,20 8,70 8,70 — «Максимальный процент»

«Уралсиб» — — 9,70 10,50 9,70 8,70 8,70 — 8,70 «С максимальной ставкой»

Росбанк — — 9,30 9,80 10,55 10,55 10,55 — 10,55 «150 лет надежности»

МКБ — — 10,00 10,50 11,00 — — — — «Все включено» (тариф «Максимальный 
доход»)

«Русский стандарт» — — 9,50 10,00 11,50 — 9,50 — — «Максимальный доход»

Средняя ставка 6,4 6,0 8,3 9,4 9,5 8,7 8,7 8,3 8,9

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 11 февраля

Последние месяцы банки не испытывают недостатка национальной валюты
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КРЕДИТЫ Стоит ли брать микрозаймы онлайн

Занять в интернете
ОЛЬГА СИТНИКОВА

В 2015 году доля онлайн-ми-
крозаймов выросла с 3 до 7,5%, 
подсчитали в самой крупной 
саморегулируемой органи-
зации МФО — «Мир». Сто-
ит ли обращаться за микро-
кредитами по интернету?

Микрофинансовые организа-
ции стали активно развивать он-
лайн-кредитование. За 9 меся-
цев прошлого года портфель этих 
займов вырос по сравнению с 
2014 годом в 3,2 раза, до 1,7 млрд 
руб. Такие данные приводит само-
регулируемая организация (СРО) 
«Мир», в которую входит около 
50% микрофинансовых организа-
ций с совокупным объемом порт-
феля не менее 75% рынка.

РОСТ СЕГМЕНТА

Общий портфель микрозаймов, по 
данным СРО, к октябрю 2015 года 
составил 22,9 млрд руб. — на 27% 
больше, чем в 2014 году. Из-за опе-
режающего роста онлайн-микро-
кредитования его доля в общем 
объеме портфеля МФО выросла за 
год с 3 до 7,5%. В начале 2014 года 
она составляла всего 0,9%.

По словам гендиректора сервиса 
онлайн-кредитования MoneyMan 
Бориса Батина, его компания выда-
ла с 2012 года по октябрь 2015 года 
250 тыс. займов в целом на 2,1 млрд 
руб. По данным «Эксперт РА», 
MoneyMan занимает первое место 
среди онлайн-МФО с долей 20% 
интернет-микрозаймов.

Как отмечает гендиректор МФО 
«Займи просто» Павел Кожевни-

ков, число выданных онлайн-кре-
дитов в 2015 году составило 15 тыс. 
против 7 тыс. годом ранее — благо-
даря оптимизации скоринга и уве-
личению потока заявок. Кожевни-
ков считает, что на приток части 
клиентов в МФО, в том числе в сег-
мент онлайн-займов, повлиял ак-
тивный отзыв лицензий у банков.

ПРЕИМУЩЕСТВА 
И НЕДОСТАТКИ

Батин уверен, что в 2016 году сег-
мент онлайн-кредитования станет 
драйвером роста на рынке микро-
займов, который вырастет на 20% 
в этом году. «В ближайшие годы 
мы увидим, как рыночная доля 
онлайн-компаний станет больше, 
чем доля классических МФО. Это 
общемировая тенденция, так про-
изошло на некоторых рынках Ев-
ропы и, например, в США», — го-
ворит он.

Главные преимущества  он-
лайн-займа, по словам Батина, — 
скорость и отсутствие необходи-
мости посещать офис МФО или 
дожидаться агента Деньги доступ-
ны в любом месте и в любое вре-
мя дня и ночи, включая выходные 
дни, когда офисы и агенты, как 
правило, не работают, отмеча-
ет он. Кроме того, уверяет Батин, 
процентные ставки в компаниях 
онлайн-кредитования могут быть 
ниже благодаря минимизации из-
держек.

Недостатком можно назвать 
ограничение по сумме кредита, 
отмечает Кожевников из «Зай-
ми просто». «Займы онлайн у нас 
ограничены 15 тыс. руб. и сро-
ком до 30 дней. С помощью он-

лайн-кредита человек не купит 
себе, например, машину. Это день-
ги на необходимые и срочные рас-
ходы», — заключил он.

Из 18 МФО, входящих в рэнкинг 
«Эксперт РА» по объему портфеля 
коротких кредитов «до зарплаты», 
девять выдают деньги онлайн. Для 
оценки их предложений РБК выби-
рал займы, максимально прибли-
женные к следующим условиям: 
сумма 15 тыс. руб., срок — 30  дней 
(или ниже), получение денег без 
посещения офиса — на карту, счет 
или электронные кошельки. Для 
расчета размера переплаты по за-
ймам использовались калькулято-
ры на сайтах МФО.

СтавкиГодовые процентные 
ставки предлагающих онлайн-за-
ймы МФО, рассчитанные исходя из 
этих данных (см. таблицу), состав-
ляют от 659 до 903%, или 1,8–2,47% 
в день. По данным ЦБ, среднее зна-
чение полной стоимости кредитов, 
выдаваемых МФО по договорам в 
первом квар тале 2016 года, состав-
ляет 660% (для необеспеченных 
кредитов на сумму менее 30 тыс. 
руб. на срок до одного месяца).

Большая часть МФО не указы-
вает размер годовой ставки или 
полной стоимости кредитов (ПСК) 
в своих калькуляторах. Но эти дан-
ные можно найти в документах на 
сайтах компаний или узнать после 
звонка в МФО. Калькуляторы рас-
чета стоимости займа на сайтах 
содержат ориентировочные усло-
вия, отмечает пресс-служба «Зай-
ми просто». Реальная ПСК, которая 
будет указана в договоре, зависит 
от кредитной истории и платеже-
способности клиента, говорится в 
комментарии компании.

Компания «МигКредит» стала 
одной из девяти МФО, которая не 
указала ПСК на сайте и отказалась 
назвать ее значение по телефону. 
«Эти данные могут быть предо-
ставлены только после оформле-
ния заявки», — сообщил сотрудник 
call-центра компании. На запрос 
РБК «МигКредит» не ответил.

КАК ПОЛУЧИТЬ

Получить деньги после одобрения 
микрокредита онлайн можно на 
банковскую карту, на электронный 
кошелек «Яндекс.Деньги» или на 

банковский счет, уточняет Батин 
из MoneyMan. По его словам, вся 
процедура в MoneyMan занимает 
10–15 минут, если клиент впервые 
берет заем в компании, и гораздо 
меньше, если это повторный заем.

Управляющий директор ком-
пании «Е заем» Лига Трупа сове-
тует на этапе поиска онлайн-МФО 
проверять, находится ли компа-
ния в реестре ЦБ. Батин отмеча-
ет, что помимо реестра ЦБ можно 
проверить, состоит ли компания в 
профессиональных сообществах 
или саморегулируемых органи-
зациях. 

Какие ставки предлагают МФО по онлайн-кредитам
«РБК выбирал продукты микрофинансовых организаций, 
максимально приближенные к следующим условиям: 
сумма займа — 15 тыс. руб., срок — 30 дней или меньше, получение 
займа — без посещения офиса, перечисление денег на карту, счет 
или электронные кошельки»

Компания
«Заем, 

тыс. руб.»
«Срок, 
дней»

Переплата,  
тыс. руб.

Ставка, %

В день В год

MoneyMan 15 30 8,1 1,8 658,8

«Займо» (Kredito24.ru) 15 30 8,6 1,9 695,4

MILI 15 30 9,0 2,0 732,0

«Срочноденьги» 15 16 4,8 2,0 732,0

«Деньги Взаймы» 15 30 9,0 2,0 732,0

«Честное слово»* 10 20 4,4 2,2 805,2

ГК «Быстроденьги» 15 30 9,9 2,2 805,2

«Деньги будут!» 15 14 5,0 2,4 878,4

«МигКредит» 15 30 11,1 2,5 902,8

«В таблице представлены выдающие онлайн-займы МФО 
из 18 микрофинансовых организаций, включенных «Эксперт РА» в рейтинг 
по объему портфеля займов в сегменте «до зарплаты».

* Ставки при первом обращении, сумма займа не может превышать 10 тыс. руб.»

Источник: «Эксперт РА»,  сайты МФО

АВТОСТРАХОВАНИЕ РСА потребует от автомобилистов обновить полисы 

ОСАГО на замену

Он подчеркнул, что «никому 
из водителей не придется не-
сти дополнительные расходы, 
издержки этого обмена лягут на 
страховщиков».

«Замена позволит вывести из 
обращения поддельные полисы, а 
также усложнит возможность из-
готовления нового фальсификата 
и заставит задуматься страховате-
лей, покупать ли сейчас поддель-
ный полис, так как после 1 июля 
его придется приобретать сно-
ва», — пояснил Юргенс.

Параметры новых бланков 
разрабатывает Гознак. Они будут 
иметь более высокий уровень за-
щиты, рассказал Уфимцев.

По его словам, механизм за-
мены пока детально не прора-
ботан. «Возможно, будет введен 
какой-то переходный период, во 
время которого граждане смогут 
обменять старый бланк на но-
вый», — говорит Уфимцев. В РСА 
создана рабочая группа с участи-

ем Гознака, которая прорабаты-
вает вопросы дизайна, стоимо-
сти бланков новой формы и срок 
выпуска в оборот, рассказал РБК 
заместитель генерального дирек-
тора СПАО «РЕСО-Гарантия» Сер-
гей Бегров.

Позднее помощник генераль-
ного директора ФГУП Гознак по 
связям с общественностью Ната-
лья Никифорова сообщила ТАСС, 

что  речи об одномоментном об-
новлении бланков полисов ОСАГО 
с 1 июля не идет. «Мы с ними (стра-
ховым союзом — прим. ТАСС) о 
дате не говорили... Мы имеем в 
виду, когда говорим о замене, что 
с определенной даты, чтобы они 
(страховщики — прим. ТАСС) вы-

давали только новые, не меняли 
те (полисы), которые в обраще-
нии»,  — пояснила Никифорова, 
добавив, что граждане, которые 
все-таки захотят поменять полис, 
смогут это сделать.

Для вступления в силу реше-
ние об обмене бланков должно 
быть одобрено президиумом РСА, 
а впоследствии — ЦБ, регулятором 
страхового рынка.

ВОЗМОЖНЫЕ ИЗДЕРЖКИ

Замена полисов в середине года 
повлечет дополнительные расхо-
ды со стороны страховых компа-
ний, уверен руководитель управ-
ления методологии обязательных 
видов «АльфаСтрахования» Денис 

Макаров. «В результате у страхов-
щиков могут возникнуть пробле-
мы с бюджетом. Если же эта замена 
инициирована борьбой с фальши-
выми полисами, у страховых ком-
паний будет шанс нивелировать 
влияние на бюджет за счет эко-
номии на борьбе с мошенниками, 
распространяющими поддельные 
полисы», — говорит он.

Но Макаров сомневается, что за-
мена полисов станет эффективным 
методом борьбы: «Мошенники за-
частую действуют на опережение, и 
вряд ли у них возникнут проблемы 
с печатью полисов нового образца. 
Пока не будет реальных наказаний 
для мошенников и правоохрани-
тельные органы не поймут пробле-
му, ситуация не исправится».

ПОД ПРИСМОТРОМ И ИНТЕРНЕТ

Кроме того, РСА продолжит бо-
роться с продажей фальшивых по-
лисов через интернет. По данным 
РСА, уже снято с делегирования 
41 доменное имя; заблокированы 

19 хостинг-аккаунтов, 73 группы и 
104 аккаунта в социальных сетях; 
устранены нарушения на 11 ре-
сурсах; удалены 192 публикации 
на форумах и досках объявлений и 
др. По словам Юргенса, РСА готовит 
обращение в Минюст в связи с рас-
пространившейся практикой пу-
бличных предложений о приобре-
тении поддельных полисов ОСАГО 
по низкой цене. «Такие объявления 
размещаются прямо на дорогах в 
открытую людьми, которые не опа-
саются преследования», — добавил 
он. По словам Юргенса, сейчас об-
суждается законодательная ини-
циатива по повышению размера 
штрафа за управление транспорт-
ным средством без полиса.

По подсчетам РСА, в России в 
год продается около 1 млн под-
дельных полисов ОСАГО из при-
мерно 42 млн реализуемых блан-
ков. «Это означает, что на сто 
проданных полисов обязательной 
автогражданки приходится при-
мерно два поддельных», — гово-
рил ранее Юргенс. 

Никому из водителей не придется нести 
дополнительные расходы, издержки этого 
обмена лягут на страховщиков, подчеркнул 
президент РСА Игорь Юргенс

 Окончание. Начало на с. 1 
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Как норвежец заработал на сети дискаунтеров

$4 млрд на дешевой еде
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Один из богатейших людей 
Норвегии Одд Рейтан начал 
карьеру с небольшого продо-
вольственного магазина. С тех 
пор он опутал Северную Евро-
пу сетью дискаунтеров и готов 
применить свои навыки в го-
сударственном строительстве.

В среду, 10 февраля, шведская кор-
порация Axfood — один из круп-
нейших в регионе ретейлеров 
с  ежегодным оборотом свыше 
€4 млрд — объявила об уходе из со-
вета директоров компании ее осно-
вателя — бизнесмена Одда Рейтана, 
владеющего вторым по величине 
пакетом акций Axfood в размере 
15,6%. Новость обрушила акции 
Axfood на 5%. За несколь-
ко дней до того котировки 
концерна были вблизи 
исторических макси-
мумов, а доля Рейтана 
в Axfood оценивалась 
в 5,5 млрд норвежских 
крон ($640 млн) — это 
более чем в три раза 
больше первоначаль-
ных вложений бизнес-
мена в Axfood. Все состо-
яние Рейтана журнал Forbes 
на момент публикации в 2015 
году последнего мирового рейтин-
га миллиардеров оценивал в $5,2 
млрд. С учетом падения кроны из-
за обвала цен на нефть к февралю 
2016 года состояние бизнесмена по 
«счетчику реального времени» упа-
ло до $4 млрд. Звание самого состоя-
тельного норвежца он уступил свое-
му главному конкуренту, владельцу 
сети супермаркетов RIMI Стейну 
Эрику Хагену.

Главный источник доходов биз-
несмена — холдинг Reitan Group, 
где Одд Рейтан является генераль-
ным директором и владельцем. 
Формально акции компании раз-
делены по 33,3% между Оддом и 
двумя его сыновьями. Основной 
бизнес Reitan Group сосредоточен 
в розничной торговле и недвижи-
мости. В 2014 году общая выруч-

Недорогие магазины для дорогой страны

71% выручки
Своим финансовым успехом Одд 
Рейтан прежде всего обязан про-
дуктовой сети недорогих мага-
зинов-дискаунтеров REMA 1000. 
Ровно 800 магазинов этой сети 
составляют 20% от общего числа 
торговых точек в управлении 
бизнесмена, но при этом дают 
71% выручки во всем его бизне-
се — 58 млрд крон, или $6,7 млрд 
ежегодно.

Выбирают дискаунтеры
Подданные норвежского короля 
считаются едва ли не самой благо-
получной нацией: по данным МВФ, 
страна занимает четвертое место 
в мире по уровню ВВП на душу на-
селения и первое место по уровню 
развития человеческого потенциа-
ла (HDI) и по имущественному ра-
венству (коэффициент Джини). Не-
смотря на это, аналитики отмечают, 
что жители Норвегии в последние 

годы все больше отдают предпо-
чтение недорогим магазинам-дис-
каунтерам, сокращая расходы на 
ежедневные нужды.

На втором месте
Так, прошлогоднее исследование 
социологов Nielsen показало, что 
доля дискаунтеров в 2014 году 
составила почти 62% от всей 
выручки ретейлеров Норвегии. 
Еще в 2007 году показатель был 

ниже 48%, после чего с каждым 
годом стал расти. REMA 1000 
стабильно сохраняет за собой 
второе место с 23,7% (против 
23,1% в 2013 году). Основной 
конкурент компании Рейта-
на — концерн NorgesGruppen, 
занимающийся всем спектром 
розничного бизнеса: от пивных 
супермаркетов и дискаунтеров 
до оптовой торговли. Рыночная 
доля NorgesGruppen по Норвегии 

В последние годы все больше жителей Норвегии отдает предпочтение магазинам-дискаунтерам — таким как REMA 1000 Одда Рейтана
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ка компании составила 81,6 млрд 
крон (или $9,5 млрд, рост в кронах 
на 6%), чистая прибыль — 1,8 млрд 
крон ($210 млн, падение в кронах 
на 8%). Сейчас Рейтану принадле-
жит 3,9 тыс. торговых точек, в ко-
торых работают почти 37 тыс. чело-
век, но начинал деловую карьеру он 
с одного сотрудника в единственном 
магазине.

ДИТЯ ФЬОРДОВ

В 1948 году, еще до рождения Одда, 
его отец Оле Рейтан вместе со своей 
женой открыл на окраине норвеж-
ского Тронхейма небольшую лав-

ку с колониальными товарами. По 
происхождению Оле был крестья-
нином, старшим сыном местного 
фермера. Но к 23 годам он переду-
мал заниматься отцовскими уго-
дьями и решил стать торговцем-ме-
щанином.

С окончанием Второй мировой 
войны и периода немецкой оккупа-
ции новое норвежское правитель-
ство стало постепенно отменять 
систему распределения товаров и 
государственное регулирование 
цен, что благоприятно сказалось на 
развитии торговли. За 15 лет Оле на-
копил на открытие нового бизнеса 
и в 1964 году запустил собственный 
магазин самообслуживания в дру-
гом пригороде Тронхейма. К тому 
времени подрос его старший сын 
Одд, также работавший в отцов-
ской лавке.

У молодого Одда Рейтана воз-
никла другая идея: открыть лавку 
в людном месте, но с низкими цена-
ми, которых можно было добиться 
за счет сокращения издержек (на-
пример, максимально эффективно 
используя торговые площади). На 
сэкономленные за время подработ-
ки деньги и с финансовой и логи-
стической помощью отца 20-лет-
ний Одд открывает в мае 1972 года 
свой первый собственный магазин 
AS Sjokkpris (в дословном перево-
де — АО «Шоковые цены»).

Лавка Одда располагалась в са-
мом центре Тронхейма, посреди 
небольшого квартала, вокруг кото-
рого проложено трамвайное коль-
цо и находится конечная станция на 
главной (а теперь и единственной) 
трамвайной ветке. Селяне и жители 
пригородов, приезжая в центр, пер-
вым делом видели через дорогу ма-
газин Sjokkpris. Благодаря этому уже 
в первые недели перед магазином 
площадью 100 кв. м начали выста-
иваться очереди.

Как соинвестор Оле Рейтан 
с удовлетворением следил за успе-
хами сына и вскоре принял его 
предложение объединить все се-
мейные магазины в одну сеть. Для 
этого в 1975 году был создан первый 
в истории семьи Рейтанов холдинг 
Reitankjeden (именно он был позд-
нее переименован в Reitan Group). 
Акции холдинга были поделены по-
полам между отцом и сыном. Когда 
в 1988 году Рейтан-старший умер, 
Одд на несколько лет стал едино-
личным владельцем бизнеса, но 
в конце 1990-х годов вновь разде-
лил его: на три равные части — себе 
и двум своим сыновьям.

БЕЗ ИЗЛИШЕСТВ

К моменту объединения семейных 
активов в один холдинг бизнес Рей-
танов состоял уже из пяти магази-
нов: отец с сыном купили еще не-
сколько торговых точек в родном 
городе. С 1977 года компания нача-
ла работать по схеме франчайзин-
га, выдавая лицензии для открытия 
небольших лавок под своей выве-
ской. Отсюда у бизнесменов воз-
никла идея создания единого уз-
наваемого бренда. Первоначально 
было принято название REMA 500, 
отражающее количество товар-
ных позиций в магазине. Вскоре 
оно было изменено на REMA 600, 
а с весны 1980 года сеть называет-
ся REMA 1000.

Формат магазинов-дискаунте-
ров был успешно опробован Од-
дом еще в своей первой лавке, но 
сеть REMA 1000 частично основы-
валась и на идеях, «подсмотрен-
ных» им во время поездки в ФРГ 
в 1977 году. Тогда бизнесмен озна-
комился с принципом работы про-
довольственных магазинов сети 
Aldi, которая считается примером 
классического дискаунтера. У Aldi 
Рейтан позаимствовал идею эконо-
мии пространства за счет выклад-
ки запасов прямо в торговом зале, 
а также ограничения числа брендов, 
которыми представлен определен-
ный товар.

Скандинавская адаптация не-
мецкого дискаунтера уже за пер-
вые годы работы показала свою 
эффективность, и в 1985 году Одд 
поставил задачу за пять лет открыть 
хотя бы один магазин REMA 1000 в 
каждом населенном пункте Норве-
гии более чем с 10 тыс. жителями. 
В указанный срок план был выпол-
нен, и Одд приступил к экспансии 
в соседние страны.

Первой в поле зрения пред-
принимателя попала Дания (под 
управлением которой столетиями 
находилась Норвегия). В 1994 году 
Рейтан договорился с датской сетью 
супермаркетов Løvbjerg о покупке 
у нее местной сети дискаунтеров 
Prisa. Менее чем за два года все тор-
говые точки Prisa и часть магазинов 
Løvbjerg — всего 43 магазина — пе-
решли под бренд REMA 1000. На 
начало 2016 года норвежский кон-
церн управлял в Дании уже 272 ма-
газинами под этим брендом, обе-
спечивая занятостью свыше 7 тыс. 
человек.

В течение 1990-х годов бизнес 
корпорации Reitan Group распро-

странился на территорию сосед-
них Швеции и Финляндии. Паде-
ние железного занавеса позволило 
Рейтану выйти на рынки Польши, 
Словакии и бывших советских при-
балтийских республик. После этого 
Рейтану пришлось реструктуриро-
вать разросшийся холдинг. Бренд 
REMA 1000 сохранился лишь в Нор-
вегии и Дании. Магазины шаговой 
доступности во всех регионах при-
суствия Reitan Group были выделе-
ны в отдельный бизнес. В эту катего-
рию вошли, например, популярные 
в Латвии магазины Narvesen и скан-
динавская сеть американской кор-
порации 7-Eleven, которую Рейтан 
развивает по франшизе.

МЕЧТЫ О ПРЕЗИДЕНТСТВЕ

Захватив скандинавские рынки, 
Рейтан начал пробовать себя в пу-
блицистике. В 2012 году миллиар-
дер опубликовал книгу «Если бы 
я был президентом», вызвавшую 
в Норвегии политический скандал. 
Книга представляет собой автобио-
графию, воспоминания о молодо-
сти и начале деловой карьеры, а 
также размышления Рейтана о госу-
дарственном устройстве Норвегии.

«За исключением милого пред-
ложения переместить столицу стра-
ны в Тронхейм, эта книга доверху 
наполнена всяким антидемократи-
ческим бредом», — отзывалась о ней 
ультралевая газета Klassekampen.

По мнению Рейтана, глава ис-
полнительной власти должен из-
бираться не парламентом, а назна-
чаться исключительно королем. 
Лучшей кандидатурой он назвал са-
мого себя: эффективность метода 
управления продовольственными 
магазинами Reitan Group бизнес-
мен предложил проецировать на 
все государство. Например, распре-
делив часть государственных обя-
занностей третьей стороне по ме-
тоду франшизы. Кроме того, Рейтан 
пледложил оставить в стране всего 
три парламентские партии: консер-
вативную, либеральную и социали-
стическую.

«На самом деле я не знаю, что бы 
я делал, став президентом, — при-
знавался позднее сам Рейтан.  — 
В  книге я просто играл различными 
предположениями, возможностя-
ми и идеями, вдобавок к описанию 
своей юности и философии нашей 
семьи». Главная же составляющая 
этой философии — максимально 
короткая и эффективная цепочка 
принятия решений. 
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ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Не только 
магазины

Недвижимость и заправки
Два других направления 
бизнеса Рейтана — опе-
рации с недвижимостью и 
заправочные станции. Ин-
вестициями в недвижимость 
Одд Рейтан занялся еще при 
жизни отца в конце 1970-х 
годов. Сейчас в его владении 
находится семь компаний 
различного профиля: от 
небольшой фирмы, опериру-
ющей торговыми площадями 
в Тронхейме, до междуна-
родного концерна с 29 млн 
кв. м доступных площадей.

Вторая попытка
Самый молодой бизнес 
норвежского миллиардера — 
автозаправки: предприни-
матель открыл небольшую 
сеть АЗС Rema-Bensin в 
1997 году. Шесть лет спу-
стя их выкупила компания 
Hydro Texaco — совместное 
предприятие норвежского 
энергетического гиганта 
Norsk Hydro и американской 
Texaco. Но осенью 2006 года 
Рейтан вновь вышел на то-
пливный рынок, полностью 
выкупив сеть Hydro Texaco 
(которую позднее переиме-
новал в YX Energi).

Союз с Shell
Год спустя Reitan Group под-
писала партнерское соглаше-
ние с нидерландской корпо-
рацией Shell: около половины 
АЗС YX Energi в Норвегии 
и Дании будет переимено-
вано в Shell, взамен Рейтан 
откроет там придорожные 
магазины по своей фран-
шизе 7-Eleven. По договору 
подобная трансформация 
коснулась 269 заправочных 
станций. С 2009 года весь 
бизнес группы по обслу-
живанию автомобилей был 
объединен под управлением 
компании Uno-X. Выручка 
холдинга по этому сегменту 
составила в 2014 году 11,5 
млрд норвежских крон, или 
около $1,3 млрд по текущему 
курсу (14% от всего оборота 
холдинга).

Одд Рейтан 
в цифрах

$4 млрд —  
состояние бизнесмена

36,6 тыс. 
человек 
работают в структурах 
Reitan Group

23,7% —  
доля магазинов REMA 1000  
на норвежском 
розничном рынке

 $9,5 млрд — 
выручка Reitan Group 
в 2014 году

9-е место занимает 
Reitan Group среди 
крупнейших компаний 
Норвегии по выручке

634 АЗС 
в Норвегии и Дании 
управляются структурами 
Рейтана

Источник: 
DN500, Forbes, Nielsen, 
данные компаний
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